

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 ptas
Provincias, trimestre... 6 "

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas :

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al
Director de La Libertad
Apartado de Correos 981
ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5
Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7
Número suelto, 10 céntimos

EL RENACIMIENTO DE LA OPINION

SANCIONES DEPURADORAS

Se ha hablado tanto de responsabilidades y me encuentro el asunto tan teñido por las nebruras de la tinta y envuelto en las confusiones, vaguedades y frases hechas de los discursos políticos, que no sé si será contraer una nueva la de escribir sobre él. Pero forzoso es hacerlo cuando el clamor de los que por personal interés de defensa, por partidismo o, acaso, por sentirse inoculados de esa enferma lenidad con que tradicionalmente se viene exentando de toda culpa la actuación oficial, van poniendo un muro, cada vez más difícil de saltar, a las aspiraciones populares, firme y honradamente empeñadas en que el desastre de Marruecos tenga su sanción. ¡Sanción que será santa y moralizadora! Nada es tan inhumano colectivamente ni signo tan cierto de disociación, de inorganicismo, como la pasividad y la inercia de un pueblo ante el fracaso de los que le llevan una y otra vez a la catástrofe y de una manera que viene constituyendo un trágico ritmo de nuestra historia contemporánea, le despeñan periódicamente por los mismos precipicios. Por eso, en el tenaz propósito del pueblo español, veo, esperanzado, una prueba de salud y un atisbo de renacimiento.

Soy de los pocos políticos y también de los no muy numerosos periodistas que han recibido en la retina la directa impresión de la catástrofe; que han visto sus causas todavía palpitantes; que han lamentado la lenta reacción de las organizaciones militares, y que, al penetrar bajo el arco agujereado por los cañonazos morunos de la puerta de Monte Arruit, han contemplado, iluminada por el sol de África, la enorme responsabilidad de haber abandonado sin defensa a aquellos cuatro mil muchachos, cuyos cadáveres cubrían el declive y la llanada.

Por haber observado también la incorregible incidencia en los mismos procedimientos que nos llevaron a tal calamidad en Melilla, después del desastre, así como la negligente, inágil e infatuada falta de competencia en el Mando, que, con ademanes de gran caudillo, regia Berenguer, es el motivo de que el asunto africano provocara en mí una honda crisis espiritual. Crisis de desaliento por la inutilidad de la vehemente buena fe que siempre me había inspirado desde mi escaño rojo, como desde mi oscuro rincón de periodista. Esas manifestaciones públicas sólo pueden adquirir eficacia cuando las secunda una masa de ciudadanos y cuando en el Parlamento se abra un cauce sincero para el examen de esos problemas. De lo contrario, las mejores intenciones quedan degradadas con la apariencia de una vociferación, y el público, discreto y tranquilo, queda suspenso y hasta un tanto incómodo por la violencia de los gestos. La noble sensibilidad de indignarse ante la injusticia y el desorden que reinaba en Marruecos, como en tantos otros aspectos de la actividad española, era compartida por muy pocos, y los que a ella nos entregáramos con un sincero—y ahora puedo ya decir que justo—patriotismo, corríamos peligro de que por los altos personajes de nuestra política, los que dan el tono y la consagración, fuésemos tildados de inquietos e insensatos, como en tanta otra ocasión me ocurrió a mí con un primate conservador.

Buscando un ideal de acción nacional, que aquí no encontraba, he recorrido muchas tierras y he colectado nuevos alientos para el trabajo. Y cuando, desde Buenos Aires, vi los primeros síntomas de que la opinión española reaccionaba y pedía con voz enérgica de señor el castigo, con todo lo que esa demanda significa de rectificación en la conducta de los organismos y depuración, sentí por primera vez el dolor de la ausencia, por no sumarme personalmente a un movimiento que restauraba mis optimismos. No por habérselo de los primeros que hablaron de que sin el castigo de los culpables no se podría esperar un correctivo en los dañosos factores del desastre, me considero exento de afiliarme, al regresar a la patria, a la falange de los que ahora lo demandan y han empezado a obtenerlo.

Para mis impresiones de cronista de los acontecimientos de Melilla, las responsabilidades tienen un nombre culminante: ¡Monte Arruit! La indefensión de esa colina, en la que durante tanto tiempo se sostuvieron, esperando siempre el auxilio, los restos de la huida de Annual, es la muestra más punible de incapacidad que puede dar un Mando o que puede ofrecer una institución militar. El Ejército que tal hecho ha producido tiene que reformarse hasta en su medula, para que los españoles le podamos seguir llamando tal y para que pongamos en él alguna esperanza ante los ries-

gos internacionales, creyendo es, realmente, instrumento de la defensa del país, como tiene derecho a exigir éste, tan sufrido en los sacrificios que para ello realiza.

Monte Arruit está, ciertamente, como dice el general Berenguer en su voluminoso libro de excusas, a cuarenta kilómetros de Melilla; pero se omite en él hacer constar otro dato geográfico esencial, y es que se encuentra casi en el borde de Mar Chica, y que desde Melilla, por la bocana, en ningún momento habría sido un serio problema el haber transportado artillería en pontones, como se hizo cuando la toma de Nador, y desde ellos ponerla en juego. Un pequeño aliento habría sido suficiente a aquellos hombres desesperados para proteger una retirada desde la posición hasta la orilla y haber salvado numerosas vidas. Aún recuerdo la indignación con que pundonorosos militares comentaban el abandono en que se dejaba a sus compañeros, muchos de los cuales habían pensado hasta en el acto de indisciplinada de acometer la empresa privadamente. No se esfumará fácilmente de mi memoria aquellos días febriles de ansiedad, durante los cuales esperábamos en la planicie de la Hípica el descenso de los aviones para saber algo de los sitiados, y sin que nunca las noticias dejaran de llevarse una esperanza. Berenguer permanecía impasible, encerrado en el egoísta punto de vista de considerar perdidas a las guarniciones sitiadas, como derivación de la catástrofe, cuya responsabilidad se cargaba sobre la desventura de Silvestre. Aquella impasibilidad, en que algunos hasta creímos ver un sereno y frío cálculo, el tiempo nos ha enseñado que era demostrativa de una escasa consciencia del momento y de las irreparables consecuencias de dejarlo pasar en la inactividad. Ahora, en lugar del triunfo de la presteza en la defensa, nos ofrece un libro voluminoso en una hora en la que la retórica es bien poco estimable. Retórica falaz, que trata de descargar las responsabilidades sobre cuanto le rodea, sobre los generales que, guiados por sus informes y fiando en la cándida gestión con Ben Chelal, suscribieron ese acta, en que se parapelat el general en jefe sobre la deficiente instrucción de las tropas, parte de las cuales vivían bajo su régimen en la zona tetuaní; sobre los políticos, a los que telegrafaba y de los que recibía solemnes y melodramáticas contestaciones. Por mucha que sea la retórica, no podrá borrar en mi recuerdo la macabra visión de los camiones cargados de cadáveres.

España ha hecho algo en el camino de la indiferencia, sacudida por ese espectáculo, y su decisión ha adoptado también un carácter de arrepentimiento colectivo. Las nuevas Cámaras van a actuar como reflejo que son de ese ambiente, y su deber es bien estrecho, porque no pueden dilapidar la energía con que el pueblo se ha erguido, pidiendo curen su organismo de las infecciones que secularmente han empobrecido su sangre y su voluntad.

EDUARDO ORTEGA Y GASSET

La respuesta de los Soviets al "ultimatum," británico

Londres, 24.—El delegado ruso, Krassin, entregó ayer tarde a lord Curzon la respuesta del Gobierno de los Soviets al "ultimatum" británico.

En dicho documento, el Gobierno de los Soviets confía en que se llegue a un acuerdo entre ambos países, y propone la conclusión inmediata de un Convenio concediendo a los súbditos británicos el derecho de pesca en las aguas territoriales rusas, en espera de la reunión de una Conferencia internacional que decida acerca de esta cuestión.

El Gobierno de los Soviets declara hallarse dispuesto a entregar al británico una indemnización por haber detenido, en forma indebida, a dos súbditos británicos, y rechaza la acusación contenida en aquel "ultimatum" sobre infracciones del acuerdo comercial anglo-ruso.

En el caso de que estas proposiciones fueran aceptadas, el comisario del pueblo de Negocios Extranjeros, Sr. Chicherin, entraría inmediatamente en negociaciones con el representante británico.

Parece que el Gobierno ruso, en sus proposiciones, se muestra dispuesto igualmente a retirar las dos cartas firmadas por el señor Weinstein, consideradas injuriosas por el Gobierno inglés.

POR NO TENER QUINCE DUROS

Se tira de cabeza al Genil

Granada, 24.—Juan de Dios Burgos Pericas, de cincuenta años, intentó suicidarse arrojándose al río Genil. Previamente se había atado los pies con una faja.

Un teniente de Seguridad que pasaba por el lugar del suceso acudió en socorro del suicida, logrando sacarle del río sin más daño que el remojón.

Declaró el Burgos que había querido matarse para librarse de la preocupación que le produce una deuda que tiene de quince duros.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escorialza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Martín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

VIEJAS DISERTACIONES

Las nobles figuras dolientes

No recuerdo si fué la pluma sabia de Zulueta o la aurea de «Azorin» la que trazó hace tiempo los tres magnos perfiles de la intelectualidad rural española, las tres figuras relevantes a que ha sido confiada la vida interna espiritual. D. Manuel, el maestro, ha educado a tres generaciones de rapapeles y educará aún a los que esperan acurrucados en el regazo de sus madres. Su mano experta ha ido marcando en los cuadernos de Aritmética las correcciones más minuciosas; ha guiado las plumas torpes sobre las planas arrugadas; ha señalado a los futuros agricultores las plantas, los aperos, los abonos y las semillas, y se ha extendido, bondadosa, sobre las cabezitas rapadas, para acariciar y corregir blandamente y para acompañar, con mimica solemne, la voz tierna, pero persuasiva y viril, que aconseja el cumplimiento del deber y el amor a la patria.

D. Francisco, el médico, lee, estudia, sostiene en el fondo de su espíritu una lucha heroica, sin elementos, sin auxilios, sin medios de adquirir libros para renovar la ciencia vieja, por higienizar, curar, educar y reformar, conforme al designio cartesiano, las pasiones y los instintos.

Con su parda sotana, de corta esclavina, mosén Antonio, fatigado de su tarea evangelizadora, da su paseo vespertino a lo largo de los viñedos, como ayer, como hace treinta años. «No se olvida, al pasar, de interesarse por aquel otro viejo, como él, que dicen que es espiritista», y luego, regresa a su vivienda paupérrima, dispuesto a reanudar su labor de enaltecimiento, llevando a todos los campesinos el eco de la idealidad inefable, para acompañarlos en el nacimiento, en la comunión, en la adolescencia, en el connubio, en la tribulación y en la muerte.

«¿Cuándo atenderán—se pregunta el escritor de corazón noble y pensamiento excelente—a estos tres humildes bienhechores del pueblo los Poderes públicos? Sin embargo, ellos son los más necesitados de estímulo, los más merecedores de galardón, los más dignos de enaltecimiento y reverencia.»

*

Todavía, detrás de esas figuras próceras y austeras, aparecen otras interesantes en su noble humildad. Entre ellas está don Marcial, capitán retirado, inválido en la guerra de Cuba, refugiado con su mujer y sus siete hijos en la aldea humilísima, para acomodar los gastos más necesarios a su menguada paga. El acompaña a los labradores y los instruye, aconseja a los artesanos, disciplina a los niños, trocándolos en denodados y austeros exploradores, e infunde en todos los pechos el entusiasmo y el amor a la patria. Luego está Martínez Alcántara, el joven encargado de la estación telegráfica, calzado con sus humildes alpargatas, demacrado por la privación, pero celoso en el trabajo aniquilador, fiel a su entrañable amor al estudio, que consumió las energías de su adolescencia, lector asiduo de todas las publicaciones literarias, divulgador de todas las bellezas, prosélito de todos los nobles ideales. Y después, César, el peatón, quien recorre diariamente catorce kilómetros de carretera por sesenta céntimos de jornal, jadeante, sudoroso, intrépido bajo la lluvia, la niebla, el granizo, la escarcha o el sol abrasador e implacable de la canícula, satisfecho al entregar las cartas, los paquetes postales, los certificados, sin faltar uno, convencido de su función social y de su honrada misión civilizadora.

Y así, alguno más: en tal pueblo el juez de entrada, el registrador, el notario, el farmacéutico, el empleado obscuro, el sobrestante, el perito agrónomo. Son la falange educadora, la huérfana avanzada de la cultura y del progreso. Y todos son pobres; el Estado los retribuye mal y no oye sus quejas ni se percató de sus sufrimientos, que ellos soportan resignados, satisfechos, cuando son respetados por sus con-

vecinos y cuando se descubren a su paso con el respeto que no se finge y el afecto sincero que no se simula.

*

¡Qué fácil mejorar la situación económica de esos beneméritos del terruño, si no existiera el coro! Pero el coro está allí, famélico, triste, aniquilado por la ruda faena. Pasa hurraño, cabizbajo, al hombro el chaquetón, en el puño la azada, medio desnudo, abrasada la piel por el sol y la ventolera. En él hay hombres que trabajan dieciséis horas, y, entre ellos, los hay que carecen de pan y muchos que lo ingieren de cebada o maíz. ¡Y son ellos los que han de pagar los sueldos, las pensiones, los haberes y los retiros! Después de abonar las igualas, los libros de los hijos, los derechos de altar y las costas judiciales y los aranceles de todas clases, han de sostener a todos los altos funcionarios que, en las capitales, consumen no pequeña parte del Presupuesto, y mantener ejércitos de coste fabuloso. Han de producir para todos los que no producen: capitalistas, rentistas, próceres, generales, obispos, consejeros, accionistas y poseedores de latifundios. Juan Labriego no puede más. Y, como él, han llegado al límite del sacrificio Feipei, el herrero, y Pedro, el carpintero, y Diego, el albañil, y Nicanor, el alarife. Detrás de ellos, las viudas que dieron sus maridos y sus hijos a la guerra se encorvan sobre el surco recién segado, para recoger en sus haldas los residuos que los pájaros perdonaron, como las espiadoras de Millet; los ancianos semimedicantes se arastran, achacosos, de puerta en puerta, para pedir un cántaro en que aportar el agua o un jumento para custodiarlo con la mano temblona puesta en el ramal. Los niños, descalzos, gimen en demanda del sustento de que carecen y de un cacho de pan untado en llanto; los más fuertes piensan en emigrar. ¡Oh! Todos ellos bien quisieran remediar la penuria de D. Manuel, el pedagogo; de D. Francisco, el médico, y de mosén Antonio, el evangelista; pero ¡si no pueden, madre mía! ¡Si es que no pueden!

Y por eso D. Manuel, D. Francisco y mosén Antonio siguen resignados en su pobreza. Bien saben que sería precisa una honda transformación económica para que mejorase su situación, y por eso, llamándose unos ultramontanos y otros conservadores, son, en el fondo del alma, revolucionarios pacíficos. Viven en el seno de la desgracia, y han llegado a amarla, como Pasteur, el analizador; como Pestalozzi, el transformador de la escuela en madre; como Gibbons y como Mercier, democratizadores de creencias. ¡Ah, si fueran ricos! Dejarían de ser lo que son; caerían en la vulgaridad endiosada. Su figura es excelente, precisamente porque es dolorida; su función es alta y eficaz, porque es abnegación. La sotana raída presta dignidad al cura, como al médico el traje remendado y al maestro los zapatos sin suela. Todos son pobres; son hermanos. Lo saben, y no cambiarían su semidivino sacerdocio por una hermosa y productiva clínica, por una cátedra ni por una sede gloriosa. Así son, y, ¡oh, melancólico destino!, así deben ser, en tanto que la Humanidad no cambie en previsiones sus odiosos olvidos y la tierra no sea de todos, y el capital no sustente a los servidores del Estado, y los pueblos no se transformen en pequeñas ciudades, dotadas de cuantos esplendores puede soñar la civilización.

Pero cuando esto ocurra, los hombres comerán más, vestirán mejor... y soñarán menos. El médico pasará por la calle Mayor en automóvil; el maestro se reclinará sobre el barandal de su palacio-escuela, rodeado de frondosos jardines; el representante de Dios recibirá oblacones y ofrendas envuelto en finos paños y reclinado en sillón aterciopelado, bajo un regio dosel, y en medio de su displicencia, recordará alguna vez los tiempos de pobreza y de mansedumbre en que sobre los pies semidesnudos se erguía el cuerpo envuelto en jirones de idealidad pura y evangélica. Y temiendo que su función no sea ya tan abnegada, ni tan humana, ni tan augusta, y que el fin de la vida no sea el disfrute de la riqueza, sino el ennoblecimiento espiritual, que reclama su parte en la desventura inmerecida y en el dolor aristocrático, exclamarán con abatimiento: «¡Oh, poesía confortadora, exquisita y pulcra! ¿Por qué te fuiste lejos de nosotros, para sumirnos en la concupiscencia y la vulgaridad?»

ANTONIO ZOZAYA

Porto Riche, académico

París, 24.—Esta tarde se ha reunido la Academia Francesa para nombrar los sustitutos de M. Erneste Lavisse y de Alfredo Capus.

En el primer escrutinio fué elegido académico M. Porto Riche, por 16 votos contra 13, que correspondieron a M. Bertrand. La elección del sucesor de Alfredo Capus ha sido aplazada.

LA PAZ QUE SE ALEJA

DE ANGORA A TRACIA

El atentado que costó la vida al delegado de Moscú en Lausena, atrajo la atención de las gentes y dió pie a los comentaristas; con este triste motivo, el problema de Oriente, que arrastraba una vida lánguida a los ojos de Europa, distraída y escéptica, recobró su perdida actualidad. Días después del lamentable suceso, la penumbra tornó a reinar en las negociaciones orientales. Así se explica que el mundo de Occidente ignore, o quiera ignorar, que en Lausena, en los instantes actuales, no tan sólo atraviesa una situación delicada el problema de las relaciones helenotomanas, sino que una vez más la cuestión de Oriente puede actuar como disolvente, acentuando las ya perceptibles disensiones de los Estados ex aliados. Las repercusiones no tan sólo interesan a la política europea en general, también pueden alcanzarnos a nosotros, en calidad de ciudadanos de una nación bañada por el Mediterráneo. Desde este punto de vista, conviene destacar lo que se litiga y señalar de qué modo y en qué cuantía puede afectarnos como españoles.

Grecia, desde el día en que los acacimientos de Esmirna desvanecieron toda esperanza, atraviesa una etapa política de irregularidad. Se constituyó un Gobierno de hecho, cuyo primer acto depurativo se concretó en la exigencia de responsabilidades y en la imposición de penas capitales a los acusados como culpables directos del desastre de Asia Menor. A pesar de que es práctica internacional el reconocimiento de los Gobiernos de hecho, sin detenerse a examinar cuál es su procedencia, y con sólo comprobar que respetan las leyes de Humanidad, los Estados aliados demandan al actual Gabinete revolucionario de Atenas su confirmación mediante unas elecciones generales.

No se halla Grecia en condiciones de normalidad necesarias para proceder a una consulta popular; vive días de interinidad, suspendida su vida por las negociaciones orientales de Lausena. Estas circunstancias, y tal vez el temor de no ver ratificada su confianza por el país, hace que el actual Gobierno no acceda al cumplimiento de la condición requerida por los aliados. Tal vez la concurrencia de estas coyunturas determinó a algunos elementos a consagrar su autoridad mediante una acción bélica, que podía tener por escenario la Tracia Occidental y por actores a griegos y turcos. Los primeros, posiblemente, pensarán en la posibilidad del desquite, que, alcanzado, evidenciaría la pertinencia de la excomunión lanzada sobre la política constantinista, de triste memoria.

Esta posibilidad bélica preocupa hondamente en los medios de la Conferencia; un conflicto armado greoturco, teniendo a Europa por escenario, resultaría de difícil localización. Existen en los Balcanes razones suficientes para hacer temible una guerra. Esto aparte, sería muy delicada la situación de los efectivos interaliados ocupantes de Constantinopla. Falta unanimidad en los Estados que tienen fuerzas en la capital otomana, y una disensión, producida en esos momentos críticos, implicaría para el mundo repercusiones de imposible previsión. Luchan, una vez más, los partidarios de la paz, separada si no puede ser conjunta, y los que defienden la peligrosa tesis de imponerse a Turquía, mediante un acto de fuerza, que haría más tratables y transigentes a los representantes del Gobierno de Angora.

Pero suponiendo—equiparando nuestra hipótesis y nuestros deseos—que la cordura se impusiera y que pacíficamente se solventase el agudizado pleito greoturco, no por eso se desvanecería todo peligro. La reglamentación del problema otomano tropezaría con dificultades provenientes de la actitud de determinadas Potencias, actitud que conviene destacar.

De todas las soluciones propuestas para resolver el al parecer insoluble problema del Bósforo y de los Dardanelos, la que cuenta con mayor ambiente es la relativa a su desmilitarización. Pero no todos los interesados en el problema asienten. Hay quien opina que con los medios de lucha modernos, toda desmilitarización pactada dura lo que le conviene al Estado que la solicita. Se cree que Turquía, a pesar de las disposiciones contractuales, en las cuales se estipulase su desmilitarización, posee medios suficientes para cerrar el acceso al Mar Negro, cuando así convenga a sus intereses. La posibilidad de que los Estrechos, de elemento comunicante

DE MARRUECOS SIGUE LA TRANQUILIDAD

PREMIO Y COMPENSACION

Los heroicos Regulares de Ceuta

se conviertan en barrera aisladora, preocupa a Inglaterra. Detrás de Turquía está Rusia, con todo su misterio y su imbecilidad. Esa proximidad podía traducirse un día en acciones conjuntas, cuyas repercusiones alcanzasen a Inglaterra de un modo doloroso. Por estas razones, la Gran Bretaña mira ahora atentamente al Mediterráneo, que más que «Mare nostrum», en el sentido latino de la denominación, es un «Mare britannicum». Desde el Mediterráneo puede vigilar estrechamente a la Sublime Puerta, y para ello precisa contar de antemano con la seguridad de la comunicación entre el Mediterráneo y el Mar Negro. Ya fueron los ejércitos ingleses a Sebastopol a mediados del siglo XIX, y hoy, como entonces, pese a todos los cambios operados, la hostilidad, más o menos encubierta, entre Londres y Moscú, sigue constituyendo una realidad.

El imperio británico, cuando cree defender algo que afecta a su vitalidad, es inflexible. Pudo alcanzar la tranquilidad apetecida cuando Rusia y Turquía, adversarias, permitían la interposición británica, que ejercía efectos paralizantes. Ahora las circunstancias son muy otras. Angora y Moscú actúan convergentemente, solidarizadas ante el mismo adversario; esa acción conjunta plantea el problema otomano, a los ojos de Inglaterra, en condiciones que difieren esencialmente de épocas precedentes. De ahí que en algunos medios políticos británicos se pronuncie la palabra Gallipoli. La posesión de esa península equivale a retener la llave de los Dardanelos. De ese modo, Inglaterra, actualmente en posesión de las dos entradas del Mediterráneo—Gibraltar y Suez—, completaría su dominio con la retención de Gallipoli.

Tal vez, desde el punto de vista en que se sitúan los partidarios de la acción imperial británica, mantengan una tesis defendible. Pero no conviene perder de vista que los nacionalistas turcos están decididos a libertar a su país de mediatizaciones, y así se explican las medidas de defensa encaminadas a mantener la continuidad de una acción imperial, todo lo que tienda a reafirmar la independencia de un pueblo—es el caso de Turquía—, además de explicarse, se justifica. He ahí un conflicto entre la necesidad y la equidad, actualmente planteado, y cuya solución no adivinamos; el único vaticinio formulable en los momentos actuales: la imposibilidad de mantener la actual indeterminación. De los reunidos en Lausana depende el poner fin a esa interinidad. Así lo exige la paz de Europa y lo demanda el triunfo de la justicia. De Lausana puede salir la avenencia—nosotros lo deseamos ardientemente—; pero también en la capital del Cantón de Vaud puede incubarse una segunda edición de la guerra europea, más suspendida que extinguida. Todo es posible esperar de una diplomacia avezada a prácticas inactuales, que parecen ser la antítesis de la comprensión internacional. Atenas, Constantinopla, Londres; he ahí tres nombres que pueden sonar tristemente en los oídos de los europeos que demandamos inútilmente paz y encauzamiento.

CAMILO BARCIA TRELLES

¿Queréis ganar dinero?

No compréis Retores, roses ni géneros blancos sin visitar

HORTALEZA, 71

¿Queréis tejidos baratos y buenos, nacionales y extranjeros?

HORTALEZA, 71.

Notas militares

La bandera de la Academia de Ingenieros
El infante D. Juan, que es, según se sabe, soldado de Ingenieros, marchará a primeros del próximo mes de Junio a Guadalajara, con objeto de entregar la bandera de la Academia de Ingenieros.

Parece que a su regreso del verano el infante ingresará como alumno de dicha Academia.

La fiesta de San Fernando

Las tropas de Ingenieros de la guarnición de Madrid celebrarán los días 28, 29 y 30 del actual la fiesta de su Patrón, San Fernando, con arreglo al programa siguiente:

Día 28.—Gran corrida de toros en la plaza de Vista Alegre, a las cinco de la tarde, en la que los afamados diestros Juan Anillo (Nacional II) y Ramiro Anillo (Nacional Chico), antiguos zapadores, matarán dos toros de acreditada ganadería.

A continuación, una cuadrilla compuesta de clases y soldados de Ingenieros lidiarán y matarán un novillo.

Día 29.—Sensacional partido de football, a las cinco de la tarde, en el campo del Racing Club, en el que se jugará el final de la copa «San Fernando» entre los equipos vencedores en partidos eliminatorios.

Día 30.—Por la mañana, a las nueve y media, misa solemne en el patio del cuartel de la Montaña, en la forma de costumbre. A las cuatro y media de la tarde, extraordinario festival en el circo de Parish, con variado programa que se distribuirá a la entrada.

Consejo Supremo de Guerra y Marina
Mañana sábado jurará el cargo de segundo fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina el general Villegas.

Nombramiento

Confirmando el mando del regimiento de Húsares de Pavia, 30 de Caballería, al coronel de dicha Arma D. José Giraldo Gallego, que actualmente manda el de Lanceros del Príncipe, núm. 3.

Eran los días en que una ráfaga de tragedia corría por las tierras africanas, que han sido, y mucho me temo que sigan siendo, tierras de maldición para España.

Los moros, envalentonados por una victoria que superaba todos sus cálculos, eran los dueños de cuantas posiciones se habían conquistado en largos años.

Melilla estaba cercada por los kabileños y punto menos que indefensa, toda vez que de las fuerzas que la guarnecían apenas si quedaban unos pocos, y no muy bizarros, soldados. La población civil veía con espanto de qué modo se agravaba el problema, y de un momento para otro esperaba que entrasen en la plaza las hordas que en los alrededores, en los mismos arrabales, destruían cuanto fuera obra de españoles y cazaba a tiros a todos los que tenían la audacia de aventurarse por los caminos.

Un pánico incoercible se había adueñado del vecindario melillense en términos tan alarmantes que hacían temer espantosas catástrofes, si los moros atacaban la plaza.

Avisos desesperados, peticiones de auxilio, alarmantes rumores, hicieron que el Alto Mando ordenase que a toda prisa fueran a Melilla tropas que conjurasen la grave situación de la plaza.

Y entre las fuerzas que socorrieron y salvaron a Melilla estaban los Regulares de Ceuta, los bravos soldados del heroico Santiago González Tablas.

Tanto valor, tal abnegación pusieron en su empeño los Regulares de Ceuta, en noble pugna con el Tercio, la Corona, Alcántara y las tropas indígenas, que en cuantas operaciones militares se realizaban iban como fuerza de choque, y en el choque caían en racimos los bravos soldados, y la oficialidad, en estoico sacrificio, dejaba la vida sin la menor protesta, con la sonrisa en los labios, deseosos de lavar con su conducta tantas y tantas vergüenzas como ocurrían en Marruecos.

Nunca podré olvidar la lección de heroísmo, de modestia, de generosidad como a diario ofrecían quienes desde el momento en que desembarcaran en Melilla hasta que diezmos, maltrechos, casi en cuadro, regresaban a Ceuta, donde la suerte, siempre cruel con ellos, les denarara nuevos combates en que derramar su sangre moza y ardiente; no hicieron sino luchar sin descanso ni sosiego.

No es fácil que se me olvide la noche pasada con ellos, en unión de Eduardo Ortega y Gasset y Pepe Díaz. Serenamente, con bravura que rayaba en la temeridad, disponíanse los del Grupo ceuti a tomar parte en un combate durísimo, y como si se tratase de un asunto indiferente, hablaban de las crueles contingencias de la próxima lucha.

Amaneció el día 29 de Septiembre de 1921, y, como siempre, fueron lanzados a la pelea los soldados indígenas, al mando del bravo teniente coronel Mola, y en aquel día tan memorable, en que no ocurrió un desastre gracias a un rasgo de audacia de Cavalcanti, cayeron infinidad de Regulares de Ceuta y recibió espantosa herida el capitán de ametralladoras, buen militar, buen caballero, buen español, Manuel García Martínez, en cuyo pecho tan bien sentarían las rojas espadas de la cruz de San Fernando.

Contar las hazañas de los soldados Regulares de Ceuta sería interminable. Baste sólo recordar que este Cuerpo ha intervenido en 173 hechos de armas, perdiendo la vida cinco jefes, 29 oficiales y 517 soldados y resultando heridos siete jefes, 57 oficiales y 1.252 individuos de tropa.

Entre las víctimas figuran nombres tan prestigiosos como González Tablas, el laureado y pundonoroso teniente coronel; el comandante Vegas, el comandante Ferrer, hombre cultísimo; capitán Ortega, Marchessi, y tantos y tantos hombres valientes y dignos.

Ejemplo constante de desprecio a la vida y de amor a España lo dieron los ya citados Mola y García Martínez, Bartomeu, Alvarez Arenas, que hoy manda el Grupo; Pablo Martín Alonso, dos veces gravemente herido; Casto González Rojas, ayudante de González Tablas cuando éste perdió la vida; Merchante, Ferrandell... Todos los oficiales rivalizaban en hacerse dignos de la admiración y el cariño de sus soldados, que en ellos veían un alto ejemplo que imitar.

España entera vibró de entusiasmo ante la conducta de los Regulares de Ceuta, que prodigamente derrocharan sus vidas para salvar las de otras fuerzas más débiles y débiles.

Fué LA LIBERTAD el primer periódico que pidió una bandera para los Regulares de Ceuta. La pluma maestra de Eduardo Ortega Gasset y la mía, modestísima, no se cansaron de solicitar esa justa recompensa; y esta iniciativa, que es para nosotros motivo de satisfacción, fue acogida con simpatía en todas partes, y muy pronto, el domingo, los soldados indígenas y los españoles que a su lado combatían lu-

ciendo en sus guerreras la media luna con el número 2, recibirán la bandera de España, tan bizarra y sangrientamente defendida por ellos.

Y cuando pasen los años y se recuerden las tristes páginas del desastre marroquí, quedará frente a las debilidades, claudicaciones y cobardías de muchos la energía, la lealtad y la bravura de unos soldados a quienes España debía un premio y una compensación.

ANTONIO DE LEZAMA

Los Regulares de Ceuta

En el Campamento de Carabanchel

A las siete de la mañana de ayer llegaron a Carabanchel las fuerzas de Regulares.

El campamento está situado entre el espaldón del campo de tiro y la carretera de Extremadura, y lo componen 53 tiendas de campaña para la tropa y una tienda-parque.

En cada una de las tiendas se agrupan 18 soldados y clases.

Poco después de las siete y media llegaron a visitar a los expedicionarios el capitán general de la región, Sr. Orozco, y el gobernador militar, duque de Tetuán, quienes revisaron la instalación y las fuerzas.

Hoy vendrá el jefe de los Regulares, teniente coronel Alvarez Arenas, para visitar al general Milans del Bosch, jefe de la casa militar de su majestad, con objeto de solicitar audiencia del rey.

Al solemne acto de la entrega de la bandera asistirán las fuerzas expedicionarias en traje de campaña y con las condecoraciones alcanzadas, viniendo a la corte en trenes militares.

Ayer no se concedió ningún permiso para venir a Madrid, pero hoy tal vez se deje venir a visitar la capital a los que estén francos de todo servicio.

La entrega de la bandera

La entrega de la bandera a los Regulares de Ceuta, se celebrará el próximo domingo, 27, a las once de la mañana, en el pascu de la Rosaleda del Retiro.

Durante la fiesta se cerrarán las puertas del Retiro, y sólo se dará paso a los que lleven invitación.

Se están levantando tribunas en la Rosaleda para los Cuerpos Colegiados, elemento oficial y Ayuntamiento.

La bandera del Tercio

Se ha retrasado la llegada de las fuerzas del Tercio, que saldrán de África para la Península el día 29.

Desde Melilla

Tizzi-Azza, en seguridad

Melilla, 24.—Persona autorizada me hace saber que las posiciones de Tizzi-Azza, especialmente la principal y la del Norte, se hallan en perfectas condiciones de defensa, comunicadas por caminos cubiertos, rodeadas de muros de mampostería, con depósitos blindados para las municiones y depósitos para 24.000 litros de agua.

Al collado, cuya cota sobre Buhafora es de 350 metros, se puede ascender en automóvil en menos de una hora.

Actualmente se construyen barracones para la tropa.

El espíritu de las tropas que guarnecen aquellas posiciones es excelente.

«Hidro» recogido

Entró en el puerto el cañonero «Bonifaz».

Semana Deportiva Municipal

EN EL

Stadium Metropolitano

Hoy viernes 25, a las cinco de la tarde

Gran concurso de atletismo

por todas las Sociedades deportivas de Madrid, cuyo orden de pruebas será el siguiente:

- 1.º Carrera de 1.500 metros, lisa.
- 2.º Lanzamiento del disco.
- 3.º Carrera de 100 metros.
- 4.º Triple salto.
- 5.º Carrera de 400 metros, lisa.
- 6.º Salto con pértiga.
- 7.º Carrera de relevos, por equipos de cuatro corredores, a 200 metros, 800.

Prestará su concurso al festival la Banda municipal.

Venta de localidades: Puerta del Sol, esquina a Alcalá; plaza del Rey, número 9; plaza de la Villa, número 4 (Casa de Cisneros), y Stadium Metropolitano.

PRECIO DE LAS LOCALIDADES

Palcos con cinco entradas, 20 pesetas; delantera de tribuna de preferencia, 3; delantera de pista de preferencia, 2,50; asiento de primera fila de tribuna de preferencia, 2,50; asiento de tribuna de preferencia, 2; paseo de preferencia, 1,50; delantera de tribuna general, 1,50; delantera de pista general, 1,50; entrada general, 1 peseta.

trayendo a remolque un hidroavión que cayó al costado de dicho buque por averías en el motor.

Los aviadores no sufrieron daño.

Una laureada

Se ha dispuesto que se instruya juicio contradictorio para conceder la laureada de San Fernando a los soldados que pertenecieron a las fuerzas aéreas de Melilla, Francisco Martínez Puche e Isaac Iguiz Más, por los méritos que contrajeron durante la defensa del aeródromo de Zeluán.

Visita al alto comisario

Esta mañana visitaron al alto comisario las Cámaras Agrícolas y representaciones de las fuerzas vivas, presididas por el general Echagüe, con objeto de solicitar del Sr. Silvela que los terrenos de Inhayán, que han sido redimidos, pasen a ser propiedad de la Junta de Arbitrios.

Medidas sanitarias

El general Echagüe visitó los barrios exteriores, dictando energías medidas sanitarias, con motivo de haber encontrado varios focos de infección.

Los somatenes

Los primeros somatenes que sean organizados prestarán servicio en la zona minera de Beni-Bu-Irur y en el poblado de Monte Arruit.

El reglamento por que se regirán los somatenes ha sido sometido a la aprobación de la superioridad.

Desde Tetuán

Dos Consejos de guerra

Tetuán, 24.—Presidido por el teniente coronel del batallón de Talavera se ha verificado en el cuartel de Escaina un Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el sargento del mismo batallón Vicente Pérez Lacal, por el delito de desobediencia.

De la causa se desprende que, habiéndosele ordenado saliera con un convoy, se negó a ello.

Se asegura que la sentencia que se le impone es de tres años de prisión.

También en el mismo cuartel, y presidiendo el mismo jefe, hubo otro Consejo de guerra contra el cabo de dicho Cuerpo Enrique Plaza Lobo, por lesiones.

Se desconoce el fallo.

Conferencia de la Edificación

Las Guildas

La Secretaría de la Conferencia Nacional de la Edificación ha editado la ponencia correspondiente al tema VIII del cuestionario, que se refiere a la «Conveniencia de organizar Guildas o Cooperativas de la Edificación. Reglamentación de la misma».

Comprende la ponencia los siguientes puntos:

«El criterio público en la organización de los servicios», «La difusión de la Guilda y de la Cooperativa pública de construcción» y la «Posibilidad de aplicar las Guildas a España».

Ante los resultados obtenidos en Alemania, Austria e Inglaterra, a los que se alude sumariamente en la ponencia, se fijan unas condiciones que habrían de ser desarrolladas en una legislación que se propusiera abrir cauce por donde pudiera discurrir, llegado el momento, un movimiento de Guildas y Cooperativas públicas de Edificación.

Abarcan las conclusiones los siguientes extremos:

Programa de construcción de edificios públicos para los servicios del Estado, y explotación por los Ayuntamientos de las zonas de extrarradio y de las en que se planeen ciudades satélites; organización de un régimen bancario que haga accesibles sus beneficios a las Guildas y Cooperativas públicas que se funden, a las entidades públicas que contraten aquellas y a las Sociedades privadas especialmente que, sin tener fin de lucro, quieran entrar en relación con las Guildas y Cooperativas; obligación de la Guilda y Cooperativa pública a trabajar a precio de coste, recibiendo como compensación del fin social que realizan una prima, a determinar en cada construcción, y un tanto por ciento para atender a los servicios administrativos de Empresa; derecho preferente de las Guildas y Cooperativas a la ejecución de las obras que acometan las entidades públicas o privadas beneficiarias del régimen especial de crédito que para fines de edificación se organicen.

En el Consejo Industrial de la Guilda, no en la Junta administrativa que ella designe para su vida interior, tendrán representación los consumidores, representados por los elementos que designen las Asociaciones de Vecinos y las Cooperativas constituidas al amparo de la ley de Casas Baratas, y asimismo estarán representados los intereses de comunidad, a cuyo fin el Instituto de Reformas Sociales o el Municipio designarán una Delegación.

Conflictos sociales

La huelga de transportes

Barcelona, 24.—En nada ha cambiado la situación creada por la huelga del ramo de transportes.

El servicio de limpiezas sigue efectuándose por fuerzas de Seguridad.

Los guardias se han quejado al gobernador de que se les den carros pequeños, que les impiden efectuar los servicios como ellos desearían.

Barcelona, 24.—En nada ha cambiado la situación creada por la huelga del ramo de transportes.

El servicio de limpiezas sigue efectuándose por fuerzas de Seguridad.

Los guardias se han quejado al gobernador de que se les den carros pequeños, que les impiden efectuar los servicios como ellos desearían.

Se han dado órdenes terminantes a la Empresa de acarreo para que facilite carros más grandes.

En el puerto han trabajado 914 obreros. En las estaciones los servicios se han hecho como en los días anteriores con escaso personal. Los almacenes están atestados.

Los periódicos de Madrid, como en días anteriores, son transportados en automóviles particulares.

En la fábrica de tejidos La Barcelonesa dejaron el trabajo ochenta obreros y mañana cesarán setenta hombres y quince mujeres por falta de material.

En Tarrasa, Sabadell y demás poblaciones fabriles de Cataluña, la huelga se siente cada día con más intensidad por falta de primeras materias, siendo en gran número las que han tenido que suspender el trabajo.

Una Comisión de patronos panaderos ha estado a ver al gobernador y quejarse de que los camiones que tienen ellos para hacer el transporte de harinas y leñas, al presentarse esta mañana en las fábricas de harinas los obreros de las mismas, se han negado a cargarlos, pues dijeron que no podían hacerlo sin orden del Sindicato.

Hablando el gobernador con los periodistas, negó que hubiera negado al Ayuntamiento fuerzas para proteger los carros municipales.

A su entender, lo que el Ayuntamiento debe hacer es publicar inmediatamente el contrato que tiene con la Empresa encargada de las limpiezas, obligándola a cumplirlo en todas sus partes o de lo contrario rescindir.

—Hoy—continuó—han salido treinta carros guiados por los guardias de Seguridad, lo que demuestra que el servicio va aumentando y hasta ahora no he tenido noticia de que se practique más servicio de limpieza que el por mí organizado.

Platón en el Ateneo

Hoy, a las siete de la tarde, después de unas palabras preliminares del presidente de la sección de Filosofía, D. Adolfo Bonilla y San Martín, los eminentes actores Enrique Borrás y Leovigildo Ruiz Tatay representarán el diálogo de Platón Critón, traducido directamente del griego por los Sres. Bacarisse y Romero Flores.

SUCESOS

Una explosión.—El niño Vicente Cubero García, de seis años, domiciliado en Nueva de San Fernando, 16, se hallaba jugando en compañía de otros de su edad con un bote de carburo, en el momento que hizo explosión, al acercarle una cerilla.

Como consecuencia del accidente, el niño Vicente hubo de ser asistido en la Casa de socorro de lesiones graves, pasando luego al Hospital de la Princesa por prescripción facultativa.

Accidente del trabajo.—En la calle de Santa Isabel sufrió un accidente del trabajo de pronóstico reservado el obrero Tomás Samper Medina, de sesenta años, domiciliado en Zurita, 3.

NUEVA FABRICA

Málaga, 24.—En breve comenzarán los trabajos de construcción de una fábrica de tabacos.

Será un amplio y suntuoso edificio, cuyo importe total asciende a diez millones de pesetas.

El ministro de Hacienda ha firmado ya la real orden de autorización.

DEPORTES

BALOMPIE

Primer día de la Semana municipal
La presentación del equipo profesional escocés de la primera Liga, Dundee F. C., deja gratos recuerdos.

Las bellezas que reúne este deporte cuando se practica con la maestría que ayer supieron hacerlo los notables jugadores que formaban el equipo visitante, quedaron ayer patentadas una vez más.

La elegancia en el juego, la precisión en los pases, la corrección al ejecutar las jugadas, hizo que la exhibición que ayer hicieron fuera primorosa.

Aun presentando el Real Madrid F. C. un equipo bueno, los ingleses dieron desde el primer momento la sensación de una gran superioridad. Sus avances fueron primorosos en todo momento. A los diez minutos de juego, y de una bonita arrancada, el delantero centro Hallider introduce el balón en la portería defendida por Martínez.

El Madrid no consiguió sobreponerse al empuje arrollador de los ingleses, a pesar de jugar todos sus jugadores con gran entusiasmo.

En una arrancada, el extremo izquierda centra, rematando Hallider con resultado satisfactorio para su equipo.

En el segundo tiempo, el Madrid consigue imponer su juego, logrando poner en peligro la puerta inglesa algunos momentos.

En la segunda parte ninguno de los dos equipos logra marcar tanto alguno. Martínez paró un golpe de castigo.

Los equipos estuvieron formados en la siguiente forma:

Dundee F. C.: Fotherjhan, Brow-Hallin, Ron-Rankin-Coyle, Bell-Brod-Hallider-Cowan-Medroth, y Real Madrid F. C.: Martínez, Quesada-Escobar, Mejías (Sicilia)-Petit-Mengotti, Del Campo-Pérez-Bernabeu-Posada-De Miguel.

Arbitró Contreras. Antes del partido, los niños de las escuelas municipales, en número de 600, hicieron preciosos ejercicios de gimnasia de conjunto, bajo la dirección del maestro Afrodisiso.

Entrenamiento de la selección militar
El próximo día 28 del actual, a las cinco de la tarde, se celebrará en el campo del Athletic Club un interesantísimo partido entre el

EL CRIMEN DE LA CALLE DE LA LIBERTAD

Tercera sesión del juicio oral
Continúa el examen de los testigos y se practica la prueba documental

equipo profesional inglés Birmingham, de la Primera Liga británica, y la selección militar de esta guarnición, que ha de jugar el día 3 del mes próximo en Lisboa un partido internacional contra el equipo militar de aquella guarnición.

La selección madrileña es la siguiente: Cándido Martínez, soldado del regimiento de Saboya; Ramón Olalquiaga, soldado de Sanidad Militar; Juan Manzanedo, suboficial de húsares de Pavía; Patricio Escobar, soldado del regimiento del Rey; Desiderio Fajardo, soldado de húsares de Pavía; Juan Caballero, cabo segundo de Zapadores; Mariano Serrano, soldado del primer regimiento de Artillería; Ernesto Mejías, soldado del regimiento de Saboya; Víctor del Campo, soldado del regimiento del Rey; Félix Pérez, soldado del segundo regimiento de Zapadores; Ramón Triana, soldado del regimiento del Rey; Santiago Bernabéu, cabo del primer regimiento de Artillería; Manuel Posadas, sargento del regimiento del Rey; y José Sarrástegui, soldado de húsares de Pavía.

El equipo portugués que contendrá con nuestra selección, es el siguiente: F. Vieira, soldado de Telégrafos; E. de Azevedo, soldado de Caballería; J. Vieira, soldado de Telégrafos; F. de Jesús, grumete de Marina; Víctor Hugo, de Administración Militar; Augusto Silva, de Telégrafos; F. Antonio Grumete, de Aviación; J. M. Maia, J. d'Almeida y M. Rodríguez, de Telégrafos; Augusto Luis Gómez, de Sanidad Militar.

PEQUEÑAS NOTICIAS

Anteayer comenzó a jugarse la tradicional copa de San Fernando, ganando Aviación al Centro Electrotécnico por cinco tantos. Hoy contendrán Zapadores y Ferrocarriles. —El gran medio centro madrileño Juanito Caballero, que hasta ahora ha defendido al Racing Club, parece ser que no volverá a defenderlo, siendo muy posible que traslade su residencia a la Ciudad Condal.

NOTICIERO

Peñalara

Esta Sociedad celebrará el domingo una simpática fiesta de confraternidad. La entrega oficial de la bandera que las señoras y señoritas asociadas han regalado. Todas las «peñaleras» irán ese domingo a la Fuenfría y traerán un agradable recuerdo de la fiesta. La Junta directiva ha acordado suprimir por ese día la entrada de invitado para las señoras, señoritas y niños que acompañen a los socios.

Antipasto Stella D'Italia

El mejor entremés de conservas fabricado en España por la Casa Sacco & Compañía de Vigo.

Pedid en las mejores tiendas de ultramarinos. Depósito y ventas por mayor: CASA ELOY MORAN CALLE SANTO TOMAS, 3, MADRID

EN LA NUNCIATURA

UN BANQUETE

En honor del marqués de Sachetti y del Sr. Giove, portadores de la Rosa de Oro para la reina Victoria, el nuncio, Sr. Tedeschini, sentó ayer a su mesa, además de los citados señores, al marqués de Alhucemas, a D. Santiago Alba, al conde de Romanones, a los marqueses de la Torrejilla, Viana y Bendaña, al obispo de Sión, doctor Fernández Alcalde; al auditor de la Nunciatura, don Antonio Garinoni, y al capellán, D. Antonio Gómez.

Los ministros y palatinos asistieron de uniforme.

El jefe del Gobierno expresó de nuevo a los enviados pontificios su gratitud por la concesión que Su Santidad ha hecho de la Rosa de Oro a la reina de España.

Monseñor Tedeschini se congratuló de haber sido el encargado de ofrecer dicha condecoración a doña Victoria, en nombre del Sumo Pontífice.

Dolor de muelas, DENTIL FOSKALIA

PRACTICAS MILITARES

Las Academias de Infantería y Artillería

Campamento de Atajejos, 24.—Han comenzado los ejercicios de conjunto de las Academias de Infantería y Artillería, que se hallan concentradas en este campamento, efectuándose hoy un supuesto táctico de ofensiva en presencia de las Comisiones enviadas por el ministerio de la Guerra, Estado Mayor Central y Cuerpos de la guarnición de Madrid.

El general Weyler asistió ayer a los ejercicios realizados, y se espera la visita del rey para presenciar los que han de realizarse mañana.

PALACIO DE HIELO

Los vinos "Río Miño,"

De las instalaciones que han llamado más la atención de todos los visitantes ha sido la de los Sres. Uzal y Compañía, con sus famosos vinos «Río Miño», del Rivero de Avia, en sus variedades blanco y tinto finos y su especialidad Vino Tostado.

Tanto por la calidad insuperable de los vinos como por el buen gusto con que están presentados, los Sres. Uzal están recibiendo muchas felicitaciones.

Nos congratulamos de que estas marcas tan conocidas en los mercados de América consigan en España la preeminencia que les corresponde por sus excelentes cualidades de vinos finos de mesa.

Continúa la prueba de testigos

A las tres y cuarto se constituye el Tribunal.

Antes de llamar a los testigos, el defensor protesta de las coacciones que, según él, se han hecho sobre los por él propuestos.

Da cuenta de haber recibido un anónimo con amenazas de muerte.

Comparece el comisario del distrito del Hospicio cuando ocurrió el crimen, Sr. Sánchez Vidal, testigo de la defensa.

No tomó parte en las actuaciones por tener un servicio urgente el mismo día y hallarse aquel día fuera de la Comisaría.

Dirigió el comisario general todas las investigaciones, al cual acompañaba el comisario Sr. Ceballos (hoy fallecido).

Cuando llegó el declarante era ya casi de noche y estaba la carnicería llena de gente.

A Sabas García sólo le acompañó a la carnicería, después de hecha la denuncia, el señor Ceballos, ya fallecido.

Cuando llegó el testigo llevaba Sabas el traje corriente en los dependientes de carnicería.

El testigo ordenó se hicieran investigaciones en la Casa de Galicia para ver si Sabas era conocido como punto habitual.

Un camarero que compareció en la Comisaría afirmó que no le conocía; pero no se llamó a ningún croupier ni jefe de sala.

La defensa renuncia a la declaración de don Enrique Maqueda, que no comparece por hallarse de servicio en Barcelona.

Mariano Herrera

Es testigo de la acusación privada, agente de Vigilancia de servicio en la Brigada móvil el día de autos.

Afirma, a sus preguntas, que el ventanillo de la carnicería estaba cerrado; se percató de que quedaban en un plato restos de comida: dos filetes con tomate y un pan, al cual le faltaba un trozo pequeño.

Al ser preguntado acerca de un botón que se hallaba en el suelo de la carnicería, contestó que no lo recogió por parecerle mohoso y creer llevaba mucho tiempo en la tienda.

En el cajón de los cuartos encontró un décimo de lotería corriente. En la cocina hay una fuente de agua corriente, y al lado se encontró un cubo con agua sucia, porque con posterioridad al crimen se había lavado el cadáver con el agua del cubo. (Esta existencia de la fuente indica que el criminal pudo lavarse sin dejar rastro.) El cadáver era lo primero que se veía al bajar la escalera.

Pregunta la defensa: Todos los que bajen la escalera, ¿han de ver necesariamente el cadáver, aunque el local esté oscuro?

T.—Sí; además no estaba oscuro.

D.—De modo que aun estando a oscuras, ¿se ha de ver necesariamente el cadáver?

T.—Si es de noche y está la luz apagada, no se ve.

D.—Con la sola luz que entra por los ventanillos, cuando éstos están abiertos, ¿se ve en la tienda?

T.—Sí; admás estaba encendida la luz del pasillo.

D.—¿Qué pasó con el botón?

T.—Le tiré; pero luego recapacité y fui al Juzgado de guardia, donde examiné los del procesado y vi que no le faltaba ninguno.

Careo

El procesado afirma que este reconocimiento de los botones lo hizo el agente teniendo un botón en la mano; el agente lo niega, y, como ocurre en todos los careos, no se ponen de acuerdo los opuestos declarantes.

Continúa el testigo su declaración

La comprobación—sigue afirmando el testigo—la hice de memoria, por recordar perfectamente la forma del botón, que era un redondel de madera.

Añade que vivió en la tienda unos sobres donde se leía: «Carnicería de Sabas García».

Valentín Díaz

Es testigo del fiscal. Es abastecedor de carne; ha sido jurado varias veces; pero procesado, no.

A las cuatro y media fué Manuel Rodríguez al café de San Isidro a decir que no podía asistir a la entrevista, sin decir por qué.

Manuel Ruiz

Del fiscal. Inspector de Vigilancia. Se presentó Sabas en la Comisaría, acompañado del dueño de la tienda, a denunciar el robo y el crimen.

Con Sabas sólo salió de la Comisaría acompañado del comisario Sr. Ceballos, el fallecido.

Se lee a continuación la declaración de este Sr. Díez de Ceballos, comisario fallecido, relativa a la denuncia hecha por Sabas, en la que se empieza por relatar el robo y luego el encuentro del cadáver.

Constantino Herrero

Testigo del fiscal. Abastecedor. Vió a Sabas en el Matadero el día de autos, y el hoy procesado le encargó carne para el día siguiente. Tiene buen concepto del reo y no le notó aquel día nada anormal.

A preguntas del acusador afirma que la carne hace días que la tenía encargada.

Estaba vendiendo y no se fijó especialmente en Sabas, sino en el encargo.

Faustino Vega

Testigo de la acusación privada. Es el portero de la calle de la Libertad, 14, y está encargado de cobrar los recibos.

A.—El tabernero, ¿estaba siempre corriente en sus pagos?

T.—Siempre.

A.—¿Solía entrar la gente por el portal en la carnicería?

T.—No entraba nadie ni he visto nunca entrar por allí a comprar carne en las horas de siesta.

No presencié nada de lo ocurrido el día del crimen.

A.—¿Entra por los montantes, a las tres de la tarde, en Julio, la luz suficiente para que pueda maniobrase en ella sin luz eléctrica?

T.—Sí.

A.—¿Cree que era obligado ver el cadáver al entrar por la puerta trasera de la carnicería?

T.—Sí. (Expectación.)

Pregunta la defensa.—¿Qué ropa tenía Sabas el día de autos?

T.—La de siempre.

Examinado este testigo, el defensor, al amparo del número tercero del art. 729 de la ley de Enjuiciamiento criminal, propone la declaración de dos testigos inquilinos de la casa de la calle de la Libertad, núm. 14, para contradecir la declaración de la portera en su afirmación de que nadie había entrado en la casa de una y media a tres y media.

El presidente contesta que la Sala resolverá oportunamente.

Joaquín de la Fuente

Propuesto por la acusación, contesta a su patrono que Sabas le fué a visitar el 7 de Julio por la tarde, para pedirle la dirección del tío de Primitivo, sin decirle para qué.

Mateo Acinas

También de la acusación privada. Llegado al lugar del crimen, oyó una detonación, que cree sería para hacer la fotografía; bajó a la tienda, y al bajar la escalera vió el cuerpo del niño; bajó y quiso tocar al niño, pero Sabas le dijo: «No le toques, que van a creer que has sido tú.» Le llevaron cetero y recogieron la cartera, reteniéndola durante dos días.

Contesta al defensor que había una luz en la tienda para hacer la fotografía, y que además entraba luz.

Eusebio García

Del acusador. Es dependiente de la taberna de la calle de la Libertad, 14.

Afirma, a preguntas del acusador, que jamás entraba en la carnicería por la puerta del portal.

Eusebio Ruiz

También de la acusación. Contesta a su patrono: Que el día del crimen vió a Sabas en la calle a eso de la una menos cuarto, a paso ligero, yendo en dirección a la calle del Clavel; le dió Sabas los buenos días.

Otro careo

El procesado manifiesta que a esa hora estaba en la carnicería, y el testigo insiste en su afirmación.

A la defensa: Que cuando llegó a la taberna, a la una y minutos, sacaban la comida para llevársela a los carniceros.

D.—¿Miró usted la hora cuando vió a Sabas?

T.—Sí, señor; porque iba a pagar una letra al Banco y llevaba prisa, porque cierran a la una.

Se lee la declaración de Valentín García Vaquero, en la cual manifiesta que iba algunas noches a la carnicería por ser amigo de Pedro Gacho—el chico anterior a Primitivo—, y Gacho le decía que Sabas le pegaba.

Se suspende el juicio por cinco minutos.

Se reanuda la sesión

A las cinco menos cinco continúa el juicio, con el examen de los testigos propuestos por el letrado defensor.

Se llamaba Pablo García Caballero, que no comparece.

Comparece Felisa Hernández Barbero.

Se da lectura a su declaración. Es la novia de Sabas, la cual no sabe nada del crimen.

Restituto Díaz

Carnicero.

D.—¿Usted estuvo hablando con Sabas la tarde del 7 de Julio?

T.—Sí; a las tres menos minutos, al ir del Matadero al café de San Millán, y «cambiar» las horas.

Serafín Lorenzo

D.—¿Tuvo usted de dependiente en su carnicería de la calle de Jardines, 7 y 9, a Sabas García?

T.—Sí, señor, cinco años.

Joaquín Verdasco

D.—¿Es cierto que el 21 de Junio de 1920 entró Sabas a su servicio en la carnicería de Leganitos?

T.—El 29, no, el 21; entró a consecuencia de un plante de los dependientes de la carnicería.

D.—¿Sabe que estuvo concertado el traslado de la carnicería de la calle de la Libertad con su sobrino?

T.—Sí; el 1 de Junio tenía que hacerse cargo de la tienda.

D.—¿Se había entregado alguna señal a Manuel Rodríguez?

T.—Sí; doscientas cincuenta pesetas, y las perdimos porque, después de haber estado mi sobrino despachando toda una mañana en la carnicería, no nos gustó la venta.

Rafael Martínez

Es el sobrino del anterior testigo y confirma en todas sus partes su declaración.

Estuvo despachando toda la mañana en la carnicería hacia el día 20 de Mayo.

No ha oído de Sabas nada de que sea jugador.

tura al acuerdo tomado por la Sala en su deliberación.

El señor secretario, cumpliendo la orden presidencial, da lectura a los siguientes acuerdos de la Sala:

Primero. Que en vista de las peticiones del jurado y de las partes, acuerda la inspección ocular en el lugar del crimen, y para practicarle se constituirá allí el Tribunal, a las tres de la tarde.

Segunda. No accede a la nueva citación del testigo de la defensa D. Pablo García Caballero, por haber declarado ya en el sumario.

Tercero. Accede al examen de los testigos Tomás Bernal Ramos y Francisco González Pérez, inquilinos de los cuartos segundo izquierda y tercero derecha de la casa sita en la calle de la Libertad, 14, para ver si rectifican las declaraciones prestadas por Jacinta Hugué—la portera—en el juicio oral. Se les citará para mañana, a las cuatro.

Estos testigos han sido propuestos por el Sr. Montoya para esclarecer si pasó alguien o no frente a la portera; es decir, si entró alguien en la casa, de una y media a tres y media, el día del crimen. Esta declaración es importantísima, porque el testimonio de la portera es altamente condenatorio y se memoria su importancia si resultara contradictorio por los inquilinos, reforzándose enormemente en caso contrario.

Cuarto. No accede la Sala al examen de los demás inquilinos de la casa del crimen.

También será citada la portera por si fuese necesario algún careo.

La defensa ruega conste su protesta por esta última resolución, y así lo acuerda la presidencia.

De acuerdo con las partes, la presidencia, para ganar tiempo, interpola entre los testigos de hoy y los de mañana la

PRUEBA DOCUMENTAL

El presidente, con su voz llena y clara, da lectura a los folios del sumario y del rollo intervinientes por el fiscal y las partes.

Son los siguientes:

1 al 19. Diligencias de constitución del Juzgado.

25, 114, 154. Oficios de la Policía.

54, 82. Dictamen de autopsia.

101. Cacheo de Sabas.

122, 123, 124. Antecedentes de Sabas.

70. Exploración de dos niñas.

Calificaciones de las partes.

Nada nuevo añade esta lectura a lo que ya conocen nuestros lectores: sólo dos detalles, curiosos, aunque no sirven para formar opinión: los de fecha del nacimiento de los dos protagonistas de esta tragedia: Sabas y Primitivo; el primero nació el 5 de Diciembre de 1897, y el segundo el 9 de Febrero de 1909.

A las siete y cuarto terminó la sesión de ayer.

Al arrancar el coche celular que conducía al procesado, la multitud silbaba e increpaba.

J. M. L.

La novia de Sabas

El público intenta agredirla

Ayer se hallaba en la Audiencia, presenciando la sesión de la vista de la causa instruida por el repugnante crimen de la calle de la Libertad, una muchacha que sostenía relaciones amorosas con Sabas García cuando fué descubierto el asesinato.

Durante la sesión la muchacha salió a la calle para beber agua, y alguien hizo saber que era la novia del supuesto asesino, lo que bastó para que el público que estaba en los alrededores de la Audiencia, poseído de gran indignación, la insultase.

Los más exaltados trataron de agredirla. Una pareja de guardias de Seguridad protegió a la muchacha, haciéndola entrar en el edificio de los Juzgados.

ACTO INAUGURAL

La Exposición de Orfebrería civil

Ayer por la mañana se celebró en el Palacio de Museos y Bibliotecas el acto inaugural de la Exposición de Orfebrería civil, con asistencia de los reyes.

Les acompañaban la duquesa de San Carlos, la señorita de Martínez Irujo y el marqués de Viana, siendo cumplimentados al llegar a la Exposición por el subsecretario de Instrucción pública y el director de Bellas Artes.

Una Comisión de expositores saludó también a los reyes y éstos pasaron a recorrer los salones, examinando detenidamente los magníficos objetos que constituyen la Exposición.

La visita regia terminó poco antes de la una.

Una novedad científica

Conocíamos al doctor Bescansa por la original propaganda que del «Laxante Bescansa» ha efectuado recientemente en Madrid, y al llegar a Santiago ha sido para tan importante Laboratorio nuestra primera visita.

Los que padezcan estreñimiento, enfermedad tan extendida y tan penosa, deben leer estas líneas dedicadas a un hombre que con su laboriosidad e inteligencia ha conseguido curarla radicalmente; infinitos son los laxantes que alivian el mal mientras se usan; pero sólo el «Laxante Bescansa» borra toda huella del padecimiento después de su empleo.

Por su composición maravillosa puede tomarse en cualquier momento; carece de sabor, no produce irritación y es recomendado por todos los médicos que siguen atentamente los progresos de las especialidades.

El Laboratorio, moderno, amplio, lujoso e higiénico, reúne cuantos elementos puedan auxiliar la indudable ciencia del doctor Bescansa; todas las operaciones se hacen mecánicamente y con una perfecta dosimetría. En él se prepara el famoso «Jarabe Riché», y es, en suma, un Centro productor de renombrados específicos, del que puede enorgullirse la farmacia española.

DESDE BARCELONA

La primera huelga

La huelga que aquí llamamos pintoresca-mente del tránsito rodado, porque reúne de los carreteros del muelle a los basureros, ha conmovido a nuestra burguesía más que cien atentados. ¿De manera—se preguntan—que todavía es posible imponer el silencio en el muelle? ¿De manera que aún pueden los Sindicatos, con un gesto, que han desdenado, paralizar los tranvías y hacer que en las calles se alcen, por el paro de los basureros, pirámides de inmundicias? ¿De manera que estamos como en 1919, cuando la álgida acción sindicalista, o como en 1921, cuando fué precisa la articulación de la dictadura agresiva? ¿De manera que lo que creíamos muerto resucita?

Desde el retorno de los Sindicatos a la legalidad ésta ha sido la primera gran huelga. Existe todavía la del Metropolitano; pero no afecta a los trabajos vitales de la ciudad. La del tránsito rodado, sí. Es el puerto y el puerto es la ciudad. Son las estaciones y las estaciones nos unen al Mundo. Lo que podríamos llamar sistema venoso de la ciudad ha sido estrangulado. Unos días más de huelga, y el paro forzoso llegará a las colonias y a los pueblos industriales de toda Cataluña. Y todo esto, ¿por qué? Porque dos obreros del muelle, dos descargadores, fueron despedidos por haber celebrado el Primero de Mayo. Tras el despido vino la huelga de los descargadores; a ésta sucedió, por represalia, el «lock-out» de los patronos carreteros, y el «lock-out» provocó la huelga del tránsito rodado. Ha sido como el punto escapado de una media. Pero, ¿a quién la culpa? Celebrar el Primero de Mayo es ya cosa tan corriente que esa fiesta tiene casi carácter de oficialidad. ¿Por qué, pues, eliminar del trabajo a dos hombres por una falta que no es falta? ¿Por qué no respetar una costumbre colectiva? ¿Por qué no poner un poco de tolerancia en algo ínfimo, sabiendo que el amor propio obrero, a veces más fuerte que las demandas de jornada o de salario, puede derivar hacia graves determinaciones? La ciudad está pidiendo a todos una inteligente templanza, y cuando es mayor la hiperestesia obrera y el odio corre dramáticamente por nuestras calles, vienen unos señores y, con una expulsión extemporánea, inician unos días de inquietud ciudadana.

Hay una temeridad patronal en el origen de la huelga, que ha derivado hacia peticiones materiales; pero—se objeta—un caso individual, ¿hasta qué punto puede producir una remoción de la ciudad? Se olvida que existe ya un honor obrero, como hay un honor militar, que no puede tolerar, y para eso vive toda la organización sindical, sean despedidos los obreros injustificadamente; pero precisamente porque lo ínfimo de fácil solución puede convertirse en lo máximo angustioso, debe procurarse existan organismos de elásticas y perentorias intervenciones, capaces de solucionar los pleitos obreros de menor cuantía. La Delegación del Trabajo, la Sección del Instituto de Reformas Sociales existen, pero insensibles y sin estar metidas en la cotidiana palpación del trabajo, y al estallar el conflicto son desbordadas.

Crear estos organismos y sostenerlos dándoles eficacia, es labor conservadora. Obreros y patronos acatarán, hoy o mañana, una fórmula conciliadora que epilogará el conflicto, fórmula que hubiera podido tener virtualidad al producirse el agravio hecho a los obreros. Así, a un tiempo, se imponía, primero, la ley; después, la sujeción de los instintos de clase a un ordenamiento de la inteligencia, y, finalmente, se habituaba a nuestros obreros anarquistas a unas costumbres legales, en las que podrían hallar razón, a tenerla, sin las apelaciones a la violencia o al traumatismo de la economía.

Desgraciadamente, nuestros conservadores no son inteligentes y no aman más que la autoridad a palos, desdenando el poder moderador de las instituciones sociales y creyendo que las huelgas se producen por la virulencia de unos cuantos «meneurs». La huelga estalla, rígida y unánime; los Sindicatos muestran su fuerza; la ciudad sufre, y vencedores o vencidos los patronos, resta, única secuela, el rencor. Y así ha sido y así será mientras no se produzca la intervención del Estado, sujetando a todos, en los conflictos de solución perentoria, no en las resultantes de la dinámica económica, al acatamiento de la sentencia arbitral.

MARIO AGUILAR

DE SOCIEDAD

Bodas

En la capilla del Palacio episcopal, y ante el obispo de Madrid-Alcalá, doctor Melo, preconizado arzobispo de Valencia, se celebró en la tarde de ayer el matrimonial enlace de la bella y distinguida señorita María del Pilar de Gardoqui y Urdanibia con D. José María Bermejo y Gómez, cónsul de España en Bahía (Brasil).

Apadrinaron a los contrayentes doña Aurea G. Karasal de Bermejo, madre del novio, y el comandante de Estado Mayor D. José de Gardoqui, nuestro querido compañero.

Los invitados a la ceremonia fueron observados en el Hotel Ritz con un té.

Los novios, a los que deseamos felicidades sin cuento, salieron para París y otras poblaciones del Extranjero.

—El mismo día, y en la iglesia de San Pedro el Real, han contraído matrimonio nuestro querido amigo el doctor D. Julián Laguna con la bellísima señorita María Antonia Pardo Huguet, y D. José Pacheco Berruero con la señorita Asunción Laguna Zapata.

Apadrinaron a los señores de Laguna, doña Asunción Zapata, madre del novio, y D. Luis Pardo, hermano de la novia, y a los señores

de Pacheco, doña Catalina Berruero, madre del novio, y el probo y distinguido empleado municipal D. Julián Laguna, padre de la novia.

Deseamos muchas felicidades en su nuevo estado a los contrayentes.

—En la iglesia del Perpetuo Socorro se ha celebrado la boda de la bellísima señorita María Gaité, de distinguida familia salmantina, con el notario de Méjica capital don José Martín López.

Apadrinaron a los contrayentes la señora de Gaité y el padre del novio. Firmaron el acta D. Francisco Vicente, D. Joaquín Gaité, D. José Carreño, D. Luciano Arredondo y D. Hilario Nuño.

Les deseamos felicidades.

Cartas de sucesión

Por reales decretos del ministerio de Gracia y Justicia se ha mandado expedir reales cartas de sucesión en el título de barón de Benasque, a favor de D. Francisco Sáenz de Tejada y Olózaga, y en el de vizconde de Torres Secas a favor de doña Asunción Gálvez Cañero y Garín.

Petición de mano

Por D. Pedro Calvo y Camina, abogado y fiscal del Tribunal Supremo, y para su hijo D. Leopoldo Calvo Sotelo, oficial letrado del Consejo de Estado, ha sido pedida en esta corte la mano de la bellísima señorita Mercedes Bustelo y Vázquez, hija del diputado a Cortes y subsecretario que fué del ministerio de Abastecimientos, D. Ramón Bustelo. Entre los novios se cruzaron valiosos regalos. La boda será en Julio.

Día de días

El día 27 celebrarán sus días la duquesa de Parcent, marqueses de Somosancho, viudas de los Vélez y del Dragón de San Miguel de Híjar, condesas de Paredes de Navas y de Sierrabella, señoras de D. Carlos Fernández Shaw y viudas de Herrera Moll, Sorveta (D. Dionisio) y de Moyano.

Señoritos de Martos y Zaballurru, Castillo y Caballero y Bofanos y Bermejo.

Les deseamos felicidades.

Fiesta benéfica

En los primeros días del mes próximo se celebrará una fiesta benéfica que promete verse brillantísima. El sitio será el jardín del palacio de Riera y se cuenta con la cooperación de la reina Victoria.

Viajes

Es esperada en la corte, a fines del presente mes o primeros de Junio, la doctora Quirós Bordes, que se hospedará, como de costumbre, en el convento de religiosas de María Inmaculada.

BRUMMEL

LOS ATENTADOS

Un anciano gravemente herido

Barcelona, 24.—En el camino del cementerio de la barriada de Las Corts fué agredido a tiros, a las seis y media de esta mañana, el obrero de sesenta y cuatro años Vicente Oriol Nebot.

Conducido por una pareja de la Guardia civil al dispensario de Hostafranchs, se le apreció una herida de bala en la ingle izquierda, de pronóstico grave.

Declaró que se dirigía al trabajo acompañado de José Bosch, cuando les salieron al encuentro dos individuos, haciéndoles hasta unos cuantos disparos.

Oriol ha asegurado que no pertenece a ningún Sindicato.

En el automóvil de la ambulancia municipal fué llevado al Hospital Clínico.

Un hijo de Oriol ha dicho que uno de los agresores coaccionó el otro día, en unión de otro sujeto, a los obreros que trabajaban en la bóveda a que pertenece Oriol.

La Guardia civil se presentó en el local del Sindicato único de la calle del Santo Cristo, donde el hijo del agredido reconoció al que ejerció la coacción citada, llamado Enrique Guillot Carreras, de veinticuatro años. Fué detenido.

DETRAS DEL TELON

Cómicos y autores

Debuts, cambio de género, estrenos

En la Latina ha debutado Esperanza Hidalgo. Tiene linda voz, linda figura y la más linda edad: diez y siete años.

En Novedades terminó Maruja Lacalle y Aparici, y ha comenzado Manrique Gil con sus dramas transcendentales.

Cuéntanse por llenos las entradas y esa nota consoladora es lo que más decide al empresario a cultivar el género.

En Apolo se anuncia el estreno de «Mamá Felicidad». Y en Fuencarral, con la compañía Alcoriza, que debuta hoy, también está en cartera el estreno de una obra policlaca, en la que ha puesto sus pecadoras manos un ex ministro romanista.

Los autores se reúnen

En la Sociedad de Autores se celebrará esta tarde una reunión para tratar de la construcción de la casa social, proyecto de empréstito para devolución de lo recaudado por archivo y derechos de administración y propuesta del Comité de la sección de variedades.

Será Asamblea general y es seguro que asista gran cantidad de socios.

Los de Lara

Han debutado los de Lara en Zaragoza y ya han estrenado «La mala ley», que es la piedra de toque del negocio.

Los periódicos hablan bien de la obra y de los comediantes.

Líricos modernos

Mi dueña...

Rostró blanco; de oro el pelo; la boca, fresca y pequeña; ojos de color de cielo, que me trastornan, mi dueña.

No cubras con ese velo tu carita marfilina, privándome del consuelo de contemplarte, mi dueña.

Deja que tu alma de hielo tenga el amor por enseñanza, y alza la vista del suelo para mirarme, mi dueña.

Adorarte es mi desvelo, pues contigo mi alma sueña, y hacia ti tiende su vuelo mi pensamiento, mi dueña.

Amarte es todo mi anhelo; besar tu cara sedosa, tus labios de terciopelo, y después morir, mi dueña.

FEDERICO LOPEZ DE SAA

LA POLITICA

De lo que más se habla

Con merecer la atención del comentario las sesiones de ambas Cámaras, y especialmente el notable y breve discurso de D. Melquiades Alvarez al tomar posesión interinamente del cargo de presidente del Congreso, para el que ha sido votado, lo más discutido fué el tema bien manoseado ya de la crisis ministerial por la supuesta salida del ministro de la Guerra.

Teniese en cuenta principalmente lo dicho por la mañana a los periodistas por el jefe del Gobierno.

Este, después de despachar con el rey, recibió a los periodistas en su despacho oficial, anunciándoles que desde allí marchaba a la Nunciatura para asistir al banquete dado en honor de los portadores de la Rosa de Oro. A este almuerzo concurren también los ministros de Estado y Gracia y Justicia.

Luego habló el presidente de la reunión de ministros celebrada ayer tarde.

—Ayer—dijo el marqués de Alhucemas—pensábamos tener un cambio de impresiones sobre la constitución de las Mesas y Comisiones de Actas en el Senado y de Incompatibilidades en el Congreso.

Pero se recibió un telegrama del Sr. Silveira, en que se pedía pronta contestación a una consulta que nos había hecho sobre el desarrollo de la política a seguir en Marruecos, y en vista de ello, llamé al ministro de Hacienda para que se reuniese con nosotros y el Consejo pudiera examinar el asunto.

En su examen, hubo alguna diversidad de apreciaciones, y como durante el transcurso del Consejo recibió el ministro de Estado otro telegrama del alto comisario que permitía mayor espacio para la deliberación, acordamos pedirle aclaraciones, y tan pronto como se recibían volveremos a reunirnos en Consejo para continuar la deliberación, lo cual podrá ser a última hora de esta tarde o mañana, siendo esta la verdadera situación de las cosas y no otra.

Cuando los periodistas abandonaron la Presidencia, llegó a ella el Sr. Alcalá Zamora, quien estuvo una media hora conferenciando con el jefe del Gobierno.

También se comentaron algunas frases del ministro de Gracia y Justicia, quien al llegar a la Alta Cámara contestó, a preguntas de los periodistas:

—Hoy no habrá Consejo, por no haber llegado aún los antecedentes que se aguardan del alto comisario.

—¿Y de crisis?—se le preguntó.

—Nada.

—¿Han logrado ustedes reducir al Sr. Alcalá Zamora?

—Eso es otra cosa.

En el Congreso algunos periodistas interrogaron al ministro de Estado, el cual expuso su creencia de que el Consejo anunciado para ayer no podría celebrarse hasta hoy.

—Este aplazamiento—añadió—obedece a la necesidad de aguardar determinados datos que se han pedido a la Alta Comisaría de Marruecos.

Por su parte, el ministro de la Guerra, cuya llegada al Congreso era esperada con mucha curiosidad, fué interrogado por los periodistas, pero no quiso hacer manifestaciones. Se limitó a decir que iba a votar la Mesa y después abandonaría el Congreso para dar un paseo.

Amigos del Sr. Alcalá Zamora le atribuyen el propósito de abandonar la cartera en día muy próximo; pero el ministro de la Guerra nada ha dicho de esto, al menos públicamente. Se indicaba para sustituirle al Sr. Villanueva, pero éste niega terminantemente dicho supuesto.

Quedan, pues, las cosas en un punto en que nada cabe afirmar, ya que la resolución que atribuyen sus amigos al ministro de la Guerra oponen significados ministeriales de la afirmación de que nada hay oficialmente, y que el Sr. Alcalá Zamora puede observar el deseo de sus compañeros de que siga al frente del departamento de Guerra, pues de ocurrir algún disenso produciría únicamente la necesidad de mantener el criterio del alto comisario, como ocurre siempre con el de todo alto funcionario que, como el señor Silveira, disfruta de la completa confianza del Gobierno.

Una rectificación

Con el título de «Una versión interesante» publica anoche «Heraldo de Madrid» la noticia de un supuesto rumor, que se dice circulado en los centros militares, según el cual, el origen de la discrepancia entre los ministros de Estado y de Guerra está en que el alto comisario, de acuerdo solo con el ministro de Estado, dispuso que se realizase cierta operación bélica en el zoco Telatza, dirigida por Dris-Er-Riffi, a cuyo mando ordenó

que se pusieran las tropas españolas necesarias.

Convenientemente autorizados, podemos afirmar que semejante información es falsa del todo. Sin meternos a deducir con qué torcido objeto puede haberse forjado tal infundio, sostenemos que en las discrepancias entre los ministros de Estado y Guerra no hay nada que se refiera de cerca ni de lejos a operaciones militares. ¿Está claro? Pues con esa claridad se desea que se exponga ante la opinión pública.

El Consejo de hoy

El Consejo de ministros anunciado para ayer fué suspendido por no haber llegado, según dijo el marqués de Alhucemas, los documentos del alto comisario que para celebrarlo son precisos.

Anunció también el jefe del Gobierno que se verificará esta tarde, a las cinco y media, en la Presidencia.

La Comisión de Incompatibilidades del Congreso

La Comisión de Incompatibilidades e Incompatibilidades del Congreso, elegida ayer, forman los Sres. Argente, Armiñán, marqués de Arruñe de Ibarra, Sánchez Anido, Picó, Barrón, Marfil, Guerra del Río y Alvarez R. Villamil.

Ayer mismo la Comisión dejó informados favorablemente 228 dictámenes.

Explicaciones del duque de Almodóvar

El ministro de la Gobernación, al salir del salón de sesiones del Congreso, al terminar su discurso el presidente, D. Melquiades Alvarez, manifestó, refiriéndose a la queja expuesta por el Sr. Prieto, que al tratar de confeccionar la candidatura para la Comisión de Incompatibilidades e Incompatibilidades, el Gobierno se dirigió al Sr. Lerroux, como representante más caracterizado de las izquierdas, para que reuniera a éstas y se designara la persona que había de representarla en la Comisión.

El Sr. Lerroux indicó al Sr. Guerra del Río y así se aceptó, sin el propósito de inferir la menor molestia a los demás parlamentarios izquierdistas.

Informado de estas manifestaciones el señor Prieto, dijo que los socialistas no habían recibido citación alguna del Sr. Lerroux para esa reunión a que aludía el ministro de la Gobernación.

Las actas de los senadores

Al suspender la sesión del Senado se reunió en una de las secciones la Comisión auxiliar, emitiendo dictamen sobre la aptitud y capacidad legal de los senadores elegidos para formar la Comisión de actas.

Estos dictámenes fueron leídos a última hora, con objeto de que hoy sean aprobados, previa la oportuna urgencia, a fin de que la Comisión se constituya y comience sus trabajos.

Como ya se ha dicho, será presidente el señor Rodríguez, y secretario el Sr. Martínez de Velasco.

La primer acta que despacharán será la del conde de Romanones, que ha elegido la de la provincia de Toledo.

Según se decía, el conde de Romanones hubiera elegido la de Guadalajara; pero ésta viene protestada y con petición de audiencia ante la Comisión por parte del candidato derrotado.

Además del acta del futuro presidente, la Comisión emitirá dictamen sobre otras veinte, a fin de que queden sobre la mesa y puedan ser aprobadas por la Cámara el próximo martes.

Un banquete

El domingo próximo se celebrará, en el Palacio Hotel, un banquete en honor de los nuevos secretarios del Congreso, Sres. Sarradell y Arderius.

El Sr. Rodríguez San Pedro, grave

Comunican desde Gijón que el ex ministro D. Faustino Rodríguez San Pedro se ha agravado considerablemente en su dolencia, inspirando seria inquietud a sus familiares, sobre todo por lo avanzado de su edad.

Como es sabido, el Sr. Rodríguez San Pedro se halla enfermo desde hace algún tiempo, padeciendo una parálisis que le tenía impedido de las piernas, sin poderse mover de una butaca. Aparte de esto, su estado era bastante satisfactorio, conservando su fortaleza de roble y toda la lucidez de su inteligencia.

Ultimamente, según parece, el paciente ha sufrido un nuevo ataque, y las impresiones de los médicos son pesimistas.

Luis Verdague, indultado

Conforme hablamos anticipado, el ministro de la Guerra firmó ayer una real orden indultando al tabernero de Barcelona Luis Verdague de la pena de cadena perpetua que le fué impuesta por supuesta complicidad en el asesinato de una pareja de la Guardia civil.

El impuesto sobre los transportes

Real orden de Hacienda

El ministro ha dictado una real orden, dirigida a las Compañías de ferrocarriles, en la que se recuerda a éstas la ineludible obligación en que se hallan de exigir y recaudar el impuesto de transportes terrestres, que grava la circulación de los viajeros, metálico y mercancías en el interior del reino, y muy particularmente en lo que se refiere a los billetes o pases gratuitos que las Compañías conceden.

Por esta misma real orden se invita a las Compañías a hacer cesión del premio de recaudación que a ellas corresponda, en la forma y cuantía que estimen conveniente, a favor de sus empleados revisores en ruta para que atiendan a la exacción del impuesto aplicable a los viajeros poseedores de billetes o pases gratuitos cuando proceda.

DESDE PALENCIA

Voracidad electoral

En las elecciones de senadores han acabado en esta población cosas extremadamente pintorescas. El partido conservador, temeroso de no sabernos qué atroces medidas gubernativas que a él sin duda le parecieran más bien desgubernativas, movilizó todas sus huestes y acudió a poner sitio al Gobierno civil.

Dirigido por su general en jefe, D. Abilio Calderón, puso en juego todos los recursos necesarios para el asedio. Las fuerzas vivas quearon en plena calle Mayor toda la noche del sábado al domingo, después de haber tomado las precauciones oportunas para evitar sorpresas si algún ejército enemigo llegaba a levantar el sitio. El mismísimo caudillo conservador estuvo de imaginaria hasta las tres de la mañana, hora en que se retiró a descansar a su tienda de campaña, representada por un automóvil estacionado en la puerta principal del Gobierno civil; mientras uno de sus edecanos hacía lo mismo en la puerta accesoría y sin que le arredrara el hallarse visiblemente bajo el fuego de los sitiados.

A una hora prudencial, bien entrada la mañana del domingo, se levantó el cerco, y los conservadores marcharon, como es costumbre, ya más bien profesionalmente que en bélica formación, a ganar las elecciones de senadores.

Sin duda para contrarrestar los efectos de la mala noche pasada, en el tente en pie que fué ofrecido a los señores compromisarios se consumieron seiscientos docenas de pastelitos siete mil en números redondos, y no sabemos cuántas botellas de vinos generosos, lo que acredita las excelentes aptitudes del cuerpo electoral para la política conservadora.

Si a esto añade el lector la permanencia de los compromisarios en Palencia durante tres días o cuatro, agasajados a mesa y mantel por los candidatos, verá que las elecciones de senadores, aunque no las sumas fantásticas que a algunos padres de la patria les cuesta su transitoria paternidad, tampoco dejan de suponer dispendios.

No tienen éstos, claro es, importancia para el elegido, que—dado nuestro estado legal en la materia—lo es a título de rico; pero la tiene muy grande bajo el aspecto de la moralidad electoral.

Que una costumbre inveterada haya hecho en las elecciones obligatorio para el candidato sufragar los gastos de todo género, y especialmente los de manutención del cuerpo electoral en las de senadores, y de las mesas en las otras elecciones, es sencillamente indecoroso para el Estado y para los electores, y onerosísimo para los candidatos sin fortuna y sin propósitos aviesos hacia el Tesoro público.

Los candidatos a una senaduría pueden muy bien subvenir sin quebranto a los gastos de una elección; pero los compromisarios—que lo son precisamente a título de contribuyentes de cierta categoría—también pueden y deben costearse los gastos que supone el cumplimiento de un deber, que es a la vez el ejercicio de un derecho.

Y lo más ininteligible es que lo que debía ser función augusta de la ciudadanía y ejercerse por cada uno con la seriedad de lo que significa, se convierta en pretexto para festines pantagruélicos, adobados a menudo de la toca pueril que en cierta ocasión daba motivo al Insigne república D. Gumersindo de Azcarate para escribir que él «and quería un acta manchada con el vino de las comilonas».

MATIAS PERALBA

Concursos de ganados

Reparto de premios

Córdoba, 24.—Se ha verificado la clausura del concurso de ganados y adjudicación de premios, concediéndose el campeonato, premio del rey y primer premio, de 1.000 pesetas, del Ayuntamiento, al caballo semental de raza española «Hebreo», propiedad de D. Indalecio García Mateo.

Otro concurso

Granada, 24.—Del 1 al 3 de Junio próximo se celebrará un concurso de ganados, organizado por la Junta general de Ganaderos.

Crimen en Carabanchel Bajo

Adrián Recuro Sánchez, de treinta y un años de edad, y Manuel Mateos Valverde, de cincuenta y siete, que vivían en la calle de Madrid, número 27, del vecino pueblo de Carabanchel Bajo, el uno como dependiente de los talleres de la Sociedad de Pedro San José, y el segundo recogido por caridad, sostenían frecuentes discusiones y pendencias, debidas principalmente al agrio carácter de Manuel Mateos.

Anoche, Adrián, que se había querellado con su compañero, se acostó tranquilamente, cuando al cabo de un rato vió que entraba en la habitación Manuel.

Aún no se sabe cómo surgió de nuevo la discusión, siendo ésta tan violenta, que Adrián se dispuso a abandonar el lecho, acto que, según parece, no llegó a realizar, porque su contrincante, con una hoz que tenía en la mano, le asestó un terrible golpe en el vientre, causándole una gravísima herida.

El dueño de la casa y otro individuo que con él estaba condujeron al herido a la Casa de socorro cursual de la Latina, donde los médicos, en vista de su desesperado estado, ordenaron que Adrián fuese trasladado al Hospital Provincial, llegando en período agónico.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso, instruyendo diligencias y tomando luego declaración al herido, cuya vida decaía a flancos, para salvar los médicos del beneficio de la ley.

El Parlamento

CONGRESO

A las cuatro menos cuarto ocupa la presidencia el conde de Sallent, y declara abierta la sesión.

En las tribunas hay poquísima concurrencia, y en ésta predominan las señoras.

La tribuna pública está más concurrida. Los escaños de la mayoría están muy animados.

Los mauristas, con el Sr. Maura a la cabeza, se sientan en el centro, ocupando don Antonio el asiento que en las Cortes anteriores tuvo el Sr. La Cierva; éste se sienta donde lo hacía el Sr. Gasset, y el Sr. Sánchez Guerra en el asiento que tuvo el conde de Romanones.

Los reformistas toman asiento hacia la mitad de los escaños de la mayoría, entre los demócratas y los romanonistas.

La izquierda liberal se halla próxima a los reformistas.

El conde de Bugallá está en el antiguo asiento del Sr. Salvatella, y los demás conservadores ocupan los escaños que tuvieron en las pasadas Cortes los amigos del señor Alba y los del conde de Romanones.

Los demás elementos de la Cámara conservan sus antiguos puestos.

En el banco azul están desde primera hora los ministros de Estado, Gobernación e Instrucción pública.

Constitución de la Mesa

Aprobada el acta de la anterior, se procede a la elección de presidente interino de la Cámara.

Se han abstenido de votar los regionalistas, socialistas y algunos republicanos. Queda elegido D. Melquiades Alvarez por 252 votos.

A continuación se eligen los vicepresidentes.

Son elegidos por este orden: D. Eduardo Vincentí, D. Bernardo Mateo Sagasta, marqués de Buniel y conde de Peña Ramiro.

El primero ha obtenido 173 votos; el segundo, 165; el tercero, 159, y el cuarto, 143. Procede a votar los secretarios.

Son elegidos los Sres. Arderius, por 65 votos; Villanueva Labayen, por 64; Sarra-dell, por 41, y Gil Biedma, por 35.

Discurso de D. Melquiades Alvarez

Ocupa la presidencia D. Melquiades Alvarez, acompañado de los nuevos secretarios. Empezó por decir que es costumbre parlamentaria que el nuevo presidente interino, al ocupar la presidencia, sea breve en su discurso de gracias.

Seguirá la costumbre y se limitará a saludar a la Cámara.

Declara que no tiene los precedentes de otras preclaras figuras que han ocupado este cargo, y sabe que a la bondad de los diputados debe la elección.

Otroce mantener los prestigios del Parlamento y defender en su derecho a todos los diputados, dentro de la ley.

El Parlamento es la representación del pueblo, y para mantener su prestigio ha de hacerse eco de los deseos de la opinión y ha de buscar en la controversia la satisfacción de los anhelos del país. (Aplausos.)

No cree que deba decir más en este momento.

Comprende que la pasión juega un papel en los debates parlamentarios; pero espera que la cortesía y la deferencia prevalecerán en estos debates, como nota proverbial del Parlamento español.

Cree que todos estarán interesados en que el Congreso se constituya cuanto antes, y que, en este sentido, todos contribuirán a lograrlo poniendo el pensamiento en el alto interés de la patria. (Grandes aplausos.)

A propuesta de la Presidencia se acuerda un voto de gracias para la Mesa de edad.

La Comisión de Incompatibilidades

El PRESIDENTE anuncia que, para ganar tiempo, se va a elegir la Comisión de Incompatibilidades e incompatibilidades.

A petición del Sr. PRIETO se leen los artículos 17 y 18 del Reglamento, que se refieren a la elección de esa Comisión.

El Sr. Prieto lamenta que de la candidatura formada se haya excluido a la representación socialista.

Expone el temor de que entre los designados haya alguno que no sea compatible para pertenecer a ella.

Manifiesta que los socialistas desean que cuanto antes se constituya el Congreso, entre otras razones por la forma en que terminaron las anteriores Cortes.

Sería posible que se quisiera llevar al Senado la sustancialidad del debate relativo a las responsabilidades, y, ante esto, desearía la minoría socialista que esta misma tarde se eligiera la Comisión de Incompatibilidades y hoy mismo se constituyera, para emitir dictamen.

El PRESIDENTE replica que este es su propósito.

El ministro de la GOBERNACION advierte que la única persona que podría ser incompatible es el Sr. Cantos, y ese ya ha sido sustituido.

Manifiesta que el Gobierno ha procurado dar la mayor representación posible a las minorías en la Comisión, y que orela que las extremas izquierdas estarían representadas por el Sr. Guerra del Río.

El Sr. PRIETO replica que él y sus amigos no se consideran representados por ese señor.

Teme que además del Sr. Cantos haya algún otro individuo que no deba figurar en la Comisión, por estar incluido en el párrafo segundo del art. 17 del reglamento.

Ruega a la Mesa que en cuanto se elija la Comisión de Incompatibilidades se suspenda la sesión, para que pueda dictaminar, y luego se reanude, con objeto de que hoy mismo queden sobre la mesa los dictámenes.

El Sr. NOUGUES advierte que él y otros

republicanos no han tenido la menor noticia de las gestiones realizadas por el Gobierno para formar la candidatura de la Comisión de Incompatibilidades, y, por consiguiente, no han dado nombre alguno para que los represente.

Terminado el incidente, se procede a la elección de la Comisión de Incompatibilidades e incapacidades.

Proclamado el resultado de la elección, el Sr. PRIETO manifiesta que los Sres. Argente y Marfil, elegidos para esa Comisión, no deben figurar en ella, por ser de los comprendidos en el referido párrafo segundo del artículo 17, ya que tienen carácter de funcionarios públicos.

El PRESIDENTE advierte que existe el precedente de no considerar incompatibles a los funcionarios que se hallan en situación de excedencia, como les ocurre a esos dos señores.

El Sr. PRIETO no se convence, y deja consignada su protesta.

El PRESIDENTE: Está bien. A mí me convenía dejar sentado este precedente.

El Sr. PRIETO: ¡Tanto tendrá que sentir su señoría! (Risas.)

Se leen varias comunicaciones de la Junta Central del Censo, entre ellas una relativa a la del acta de Paredes de Nava, que, aunque es un artículo 29, tuvo algunas protestas en el acta de la proclamación.

El PRESIDENTE anuncia que pasará a la Comisión de Incompatibilidades.

A las seis y cinco minutos de la tarde suspende la sesión para que la Comisión de Incompatibilidades se constituya y dictamine.

A las siete y media se reanuda la sesión, bajo la presidencia del señor marqués de Buniel.

Se acuerda que en lo sucesivo las sesiones comiencen a las tres y media.

Se leen los dictámenes de la Comisión de Incompatibilidades, que quedan sobre la mesa.

El Sr. AYUSO anuncia que hoy pedirá votación para aprobar el dictamen relativo al acta del distrito de Almazán, en la que se hizo la proclamación por el artículo 29.

Se levanta la sesión a las siete y cuarenta minutos.

SENADO

A las cuatro en punto abre la sesión el marqués de Pílar.

En el banco azul se sientan los ministros de Gracia y Justicia y de Trabajo; en los escaños, gran número de senadores, y las tribunas están concurridísimas.

Por un secretario se da lectura a varios asuntos de trámite, y se entra en el

ORDEN DEL DIA

Léase y aprobada el acta de la sesión anterior preparatoria, se procede a la votación para designar secretarios, y resultan elegidos los señores barón de la Torre, Vázquez de Zafra, Ranero y Codorniu.

Después se elige para la Comisión de Actas y calidades a los senadores Sres. Rodríguez, Martínez de Velasco, González Posada, Gayarre, Sáenz de Quejana y marqués de Mortara.

Durante la primera votación entró en la Cámara el presidente del Consejo.

En nueva votación son elegidos para la Comisión Auxiliar de actas los señores conde de Albox, Rolland, conde del Rincón de San Ildefonso, Zabala, marqués de Cueva del Rey, Ranero y López Pelegrín.

Se suspende la sesión para que se reúna la Comisión Auxiliar para dictaminar las actas de los dos senadores que son electivos de los que forman la Comisión principal.

Se reanuda la sesión a las cinco y media. Léense varios dictámenes, que son declarados de urgencia para su discusión y votación, y se levanta la sesión.

LA VIDA CARA

Contestando a un lector de LA LIBERTAD

Del ministerio de Fomento nos envían la siguiente nota, en la que el ministro, D. Rafael Gasset, tiene la atención de contestar a un lector de LA LIBERTAD:

«Don Angel López, en carta que publica LA LIBERTAD, no pudiendo negar que, entre otros artículos, la carne ha bajado de precio, afirma que esa baja es ficticia, porque para hacerla efectiva se necesitaría que cada comprador fuera acompañado de un agente de la autoridad.

Y añade que, pensando en formular denuncias, lleva escritas y rotas varias cartas que proyectaba dirigir al presidente de la Junta de Abastos.

Más le valiera, más práctico sería, limitara su acción—que la Junta de Abastos acogiera con gratitud—a decir lisa y llanamente que en la calle de Tal, número tantos, el tablero había incumplido la obligación de cobrar la carne al precio señalado. La sanción no tardaría sino minutos en producirse.

Ya en el preámbulo del real decreto creando la Junta de Abastos se decía que, sin el concurso de la acción social, poco podría lograrse, pues a nadie se oculta la imposibilidad de crear un Cuerpo de Policía de abastos que acompañase a cada comprador en cada operación de compra.»

UNA REYERTA

Huelva, 24.—Cuando en el barrio conocido por Buenos Aires estaba hablando con su novia Juan Gálvez Samper, Simón Serra Gil, que con unos amigos bebía a la puerta de una taberna próxima, molestó a Juan y se produjo una reyerta. Simón, con un cuchillo, hirió a Juan en un muslo, y Juan a su vez dió un tremendo bocado a Simón.

Natividad Pichardo Pérez, amante de Serra, con desesperados gritos atrajo mucha gente, que separó a los contendientes, llevándose los heridos a la Casa de socorro.

Después, Simón entró en la cárcel.

La fiesta nacional

Una novillada de "postin,"

El pastel de liebre

Al hacer el obligado comentario de la novillada de ayer deberíamos recordar la famosa receta de aquel cocinero que intentaba confeccionar un pastel de liebre sin liebre, o un asado de ternera sin ternera; porque el recuerdo vendría como anillo al dedo al tratar de una corrida de toros sin toros. La persona que confeccionó el cartel de ayer reunió la mayor cantidad posible de elementos para sazonar la corrida, pero se olvidó del toro, y le faltó al festejo su elemento principal. Culpa de esta circunstancia fué el que la corrida resultara sosa, a pesar de los deseos y de la buena voluntad que pusieron los tres novilleros actuantes.

Los novillos del marqués de Villamarta fueron pequeños, feos de tipo en su mayoría y sosos, de una sosería abrumadora en todos los tercios de la lidia. Y como con toros así no puede lucir la labor de ningún torero, y la pequeñez del enemigo resta mérito a cualquier alarde de valor, el público sólo llegó al entusiasmo en muy contadas ocasiones, y para ello tuvieron que exponerse los toreros mucho más que si hubiesen lidiado toros de respeto.

Con otro ganado hubiera sido una gran corrida la corrida de ayer; con el de Villamarta que se lidió, fué sosa la fiesta, y sin embargo, muy estimable la labor de los toreros, que confirmaron la excelente impresión que tiene de ellos el público madrileño.

Cómo se ganan las ovaciones

Seguramente que cuando ayer se vistiera Zurito el traje de luces cuidaría, según la conocida frase taurina, de «apretarse bien los machos». El día 16, que también alternaba con Algabazo, sólo pudo matar uno de sus toros, y tuvo que pasar a la enfermería y dejar que sus compañeros obtuvieran un ruidoso triunfo con los cinco toros bravos y nobles del conde de Santa Coloma, que dieron ocasión a todo género de filigranas y de guapezas. En aquella corrida hizo una buena faena de muleta y mató con valor; pero tenía que demostrar que no era el novillero que se cuelega a un pitón para conseguir el aplauso, sino el torero enterado y valeroso que puede figurar entre la primera fila de los novilleros, que son hoy la esperanza de los aficionados.

Salí, pues, Zurito decidido a quedar bien, a que las palmas sonaran en su honor y a mantener su puesto de primera fila. Y en cuanto salió el primer toro abrió el capotillo y dió varias verónicas, que le resultaron deslucidas por la poca codicia del bichejo, y en el primer quite se apretó en una media verónica, que se aplaudió. Llegó el último tercio, y el torillo, que estaba muy descompuesto y con la cara por el suelo, no permitía ningún lucimiento. Zurito le tomó con la izquierda e instrumentó un pase natural, al que siguió uno de pecho, otro por alto y un ayudado. Igualó el toro, y el cordobés entró a matar con rectitud y con estilo y metió todo el estoque, que quedó un tanto desprendido. Intentó el descabello, se echó el toro y hubo palmas para el muchacho.

Pero no satisfacen las palmas al que aspira a una ovación, y por eso, cuando salió el cuarto toro y no le tomó el capote, ni le dió ocasión de lucirse en los quites, se enrabió, y cuando llegó el momento se fué al toro, que adelantaba mucho por el lado izquierdo, y materialmente metido entre los pitones, dió diferentes pases por alto, de pecho, molinetes y ayudados, quieto y sereno, sin descomponerse cuando el bicho le puso por tres veces los cuernos en el pecho. Y como remate de la faena entró a matar despacio, mirando al morrillo y doblando la cintura sobre el pitón, y agarró una estocada hasta la mano, ligeramente contraria. Entonces estalló la ovación y hubo vuelta al ruedo y salida triunfal a los tercios.

Una ovación ganada por valor y por arte.

El hijo del Algabazo

Ayer vimos en dos ocasiones que Algabazo no ha olvidado que es hijo de uno de los más famosos estoqueadores de toros. En esas dos ocasiones le vimos entrar a matar bien, francamente bien. Una vez perfilándose un poco lejos, pero atacando derecho y con fe. Nos gustó más como estoqueador que las demás veces que toreó en Madrid, porque si bien una de las estocadas fué defectuosa de colocación, la ejecución fué muy buena.

Con el capote tuvo pocas ocasiones de lucir su estilo. A su primer toro le veroniqué en fuerza de consentirle, pero sólo dos de los lances pudieron ser calificados de sobresalientes, y en los quites que hizo siguió sobrio y torero.

La faena de muleta que hizo en su primero adoleció del mismo defecto que tenía el toro: la sosería; toda ella fué de ayudados por bajo, de los cuales hubo buenos y malos. En cambio, en el quinto toro intentó al menos torear al natural, y dió dos pases de pecho y dos molinetes con arte y sin hurtar el cuerpo. Aquella faena hubiera sido aplaudida si no la hubiera deslucido al entrar a matar tres veces, y dos de ellas con alivios, que no están justificados nunca, pero menos con un toro de poco respeto.

La nerviosidad de Posadas

El día que Posadas logre dominar sus nervios habrá conseguido la mitad del camino para el triunfo. Su nerviosidad le perjudica; por ella fué a la enfermería el día de su debut en Madrid, y por ella también recibió ayer un achuchón y además deslució una faena.

Lo mejor de su labor fueron los cinco verónicas que dió al sexto toro, y que arrancaron una ovación. Hubo en ellas temple, valor, arte y finura; fueron las mejores de la tarde. También en un quite se dobló con el toro, derrochando coraje, y remató con finura.

Con la muleta y el estoque estuvo mal en su primer toro y bien en el último, un cuando abusó de los rodillazos, que en Madrid no tienen aceptación. Mató a este toro de un

planchazo alto y una contraria, entrando por derecho las dos veces.

Más reposo, menos nervios y Posadas seguirá haciendo honor a su apellido en los ruedos taurinos.

RAFAEL

Otras noticias

EN ALMADEN.—Peláez.—Novillos de Lara

Almadén, 24.—Se celebró la tercera corrida de feria, actuando como único matador Peláez, quien alcanzó un triunfo ruidoso toreando con capote y muleta artísticamente y matando a sus dos enemigos de otras tantas estocadas.

El ganado de Lara resultó bravo; pero excesivamente grande.

La corrida de Aranjuez

En la corrida que se celebrará en Aranjuez el próximo día 30, festividad de San Fernando, se lidiarán toros del duque de Veragua por Marcial Lalanda, Pablo Lalanda y Villalta.

La combinación de toros y toreros es como para encargar ya el billete.

Robledo de Chavela

Se celebró la corrida anunciada con toros de Avente, que fueron bravos y nobles.

Luis Mera, único matador, obtuvo un éxito grande y corrió dos orejas.

Una presentación

Próximamente hará su presentación en la plaza de Las Arenas, de Barcelona, en una de las primeras corridas, el valiente matador de novillos Francisco Aragón.

Este novillero tiene también ultimados contratos con las Empresas de Valencia, Bilbao, Santander y otras.

Apodermamiento

De la representación del pundonoso matador de novillos Antonio Palacián se ha hecho cargo el buen aficionado D. Félix Zafra, que vive en la Carretera de Valencia, 53.

Los comunistas franceses

Paris, 24.—El Senado, constituido en Alto Tribunal, se ha reunido a las dos de la tarde para examinar los hechos que se imputan a Cachin y a los comunistas.

Gaston Doumergue leyó el decreto de convocatoria y recordó el texto constitucional que organiza el Tribunal de Justicia.

El presidente comunicó después al Alto Tribunal los nombres de los senadores que piden que se excuse su presencia. A continuación ordena que entren en el salón los miembros del ministerio público.

El informe del procurador general, M. Lescoúv, pide que comparezcan ante la Comisión de Instrucciones Cachin y Monmousseau por atentado contra la seguridad interior y exterior del Estado, al mismo tiempo que algunos otros comunistas, que anteriormente eran objeto de requisitorias separadas, por haber invitado a los militares a la desobediencia con fines de propaganda anarquista.

Después de la lectura de la requisitoria, se ordena que las deliberaciones del Alto Tribunal sean a puerta cerrada.

La Cámara del Consejo decide entonces votar si debe pronunciarse acerca de la cuestión de competencia. Por 143 votos contra 121, la Cámara se pronuncia por la afirmativa.

Luego el Tribunal de Justicia se declara incompetente para juzgar los hechos que le han sido sometidos. El resultado de esta votación fué 145 votos en favor de la incompetencia y 104 en favor de la competencia.

Poincaré presenta la dimisión; pero Millerand no la acepta

A consecuencia de esta votación, M. Poincaré convocó inmediatamente a los miembros del Gabinete en el ministerio de Negocios Extranjeros. Después de una breve deliberación, los ministros se dirigieron al Eliseo, y Poincaré al salir del Quai d'Orsay, declaró:

«Voy a poner al presidente de la República la situación creada al Ministerio por la votación del Senado, votación que impide al Gobierno practicar la política que crea deber seguir con respecto a los comunistas.»

M. Poincaré ha presentado su dimisión al presidente de la República y M. Millerand no ha querido aceptarla.

Poincaré retira la dimisión

Paris, 24.—Al terminar la reunión del Eliseo, el guarda sellos ha declarado que cuando se informó de la decisión del Alto Tribunal presentó su dimisión a M. Poincaré, quien se negó a aceptarla.

M. Poincaré le dijo que todos los miembros del Gabinete opinaban como él y que, por consiguiente, era todo el Gobierno el que debía dimitir. Los ministros se dirigieron entonces al Eliseo para entregar a M. Millerand su dimisión colectiva.

El presidente de la República, en términos de extrema firmeza, rogó a M. Poincaré que retirara su dimisión, y halló tales palabras en apoyo de su deseo, que el presidente del Consejo, que estaba decidido a no cambiar de actitud, cedió ante su insistencia y recogió la carta de dimisión.

«La Justicia realiza su obra—añadió el guarda sellos—, y el Gobierno deliberará acerca de las derivaciones que tendrá la instrucción abierta.»

Accidente ferroviario

Oviedo, 24.—El tren carbonero que de las minas de Quirós dirigiese a Trubia, al pasar por el puente de Caranca descarriló, cayendo tres vagones al río.

El único empleado que iba en uno de ellos tuvo la habilidad de sujetarse a la barandilla del puente, salvándose de una muerte cierta y resultando sólo con heridas en una mano.

El resto del tren lo formaban dos coches de viajeros, que, por romperse los enganches, no se precipitaron al río, salvándose todos.

Cuentistas extranjeros

Una broma

Días antes de Semana Santa estaba en mi oficina terminando algún trabajo, contemplando con delicia parte de mi equipaje yacente en una de las esquinas del despacho. Pensaba con placer en los quince días que iría a pasar con mi amigo el coronel Gunton, en Norfolk, causándome gran alegría la esperanza de volver a verlo. ¡Diez años de ausencia sin encontrar siquiera a uno de su familia! En verdad, sería un acontecimiento.

La campanilla del teléfono.

—¡Oh, confusión, espero no sea nada a perturbar mis planes—exclamé, y fui a ver.

—¿Mr. Miller? ¿Está usted ahí?

—Sí.

—Muy bien, irá en seguida.

Al instante mi secretario anunció: una señora desea verlo.

Una encantadora joven, de unos dieciocho años, entró, se detuvo algunos pasos, y cuando la puerta quedó cerrada, impetuosamente se dirigió a mí, exclamando, mientras caía a mis pies:

—Sí, usted me protegerá, ¿verdad que sí?

—¿Mi querida niña, ¿cuál es su causa?

—¿Verdad que es usted el famoso Miller, Mr. Joseph Miller el filántropo?

—Ciertamente, mi nombre es ese.

—¡Ah!, entonces me he salvado.—Y sentándose en un silla sonrió confidencialmente.

—Señora—exclamé serenamente—, tendrá usted la bondad de explicar el motivo de esta visita.

—Ellos me han dicho que viniera a verlo.

—¿Quiénes?

—Pues los de la estación de Policía.

—¿La estación de Policía?

—Sí, ellos, cuando me dejaron en libertad, porque era mi primera falta, sabe usted. Me explicaron también que usted se ocupaba de casos como el mío y que si estoy a su amparo todo saldrá bien después.

Era cierto que habla tomado interés en salvar a la gente joven, evitando así que llegaran a ser criminales consumados; pero para este caso no estaba yo preparado.

—¿Qué ha robado usted?

—Oh, nada, ahora sólo una pulsera.

—¿Ahora?

—Ellos no me conocen aquí—exclamó sonriente—, yo siempre he ejercido en el campo.

¿Verdad que he tenido suerte? Pero realmente, Mr. Miller, estoy cansada de hacerlo. La vida es demasiado excitada, todos los doctores lo dicen, por eso he venido a usted.

El caso era tan extraño que no me alcanzaba el tiempo para estudiarlo. Media hora faltaba para que yo tomase mi tren en la calle de Liverpool.

—¿Cuál es su nombre?

—Sara Jones.

—Bien, verá su caso. Vuelva a verme, o, si no la inoportuno, escríbame a Coronel Gounton, Beech Hill, Norfolk. Allí estaré yo.

—¿Se va ahora?

—Dentro de breves minutos.

—Oh, yo iré con usted.

—Señora—respondí con énfasis—, la verá a usted fuera de esta oficina primero.

—¿Pero qué voy a hacer? ¡Oh, es un disparate! Iré. Le diré a todos que pertenezco a usted.

Toqué la campanilla. Acompañe a esta señora, Tomás, en seguida.

Ella se rió, saludó y se fué. Evidentemente, una pizca de encargo. Terminé mis asuntos y fuime hasta la calle de Liverpool. Allí me acomodé en un coche de fumar de primera clase. Estaba solo, saqué un cigarrillo; pero fui interrumpido rudamente. Apenas salía el tren, la puerta se abrió estrepitosamente y aquella odiosa joven entró.

—Ah, casi no puedo alcanzarle!

—No puedo aquí, señora, sostener asunto alguno con usted. Usted dice muy mal de su sexo.

—Está bien. Ya he teleografiado al coronel Gounton.

AVISO

Ponemos en conocimiento de nuestra clientela que los días señalados este mes para nuestros regalos serán 28, 29 y 30. Durante estos tres días obsequiaremos a nuestros favorecedores con magníficos cortes de bata, de crepón, o traje para caballero.

Grandes Pañerías Cooperativas de Fabricantes de Sabadell, Tarrasa y Barcelona Hortaleza, 26 e Infantis, 8. TELEFONO 676 M.

Bolsa de Madrid

La Bolsa sigue casi inactiva, mejorando la partida de Interior 10 céntimos, al cerrar a 71,40.

De las acciones bancarias, suben un entero el Banco de España y el Hipotecario, y de las industriales, las Felgueras suben de 52,50 a 55, y los Tabacos bajan de 245 a 243.

Los Ferrocarriles, sostenidos, habiendo dinero de Nortes a 366.

Los francos ganan cinco céntimos, a 43,75; las liras, otros cinco, a 31,80; los dólares, medio, a 6,56; los belgas bajan 15, a 37,80, y las liras no varían de 30,37.

Cotización del día 24 de Mayo

Duda perpetua interior 4 por 100 (319).—Serie F, 71,4; B, 71,5; D, 71,5; G, 71,5; H, 71,5; A, 71,5; A fin de mes, 00,00.

Duda perpetua 4 por 100 exterior.—Serie F, 86,8; E, 86,8; D, 87,0; C, 87,25; B, 87,25; A, 87,50.

Duda Amortizable 5 por 100.—Serie F, 00,00; E, 95,0; D, 95,0; C, 95,75; B, 95,75; A, 95,75.

Duda Amortizable 5 por 100 (nuevo).—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 00,00; C, 95,00; B, 95,00; A, 95,00.

Duda Amortizable 4 por 100.—Serie E, 91,00; B, 101,75.

Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 121,85; B, 101,75.

Bancos y Entidades diversas.—Acciones Banco de España, 537,00; Bonos de ídem, 000,00; Acciones del Banco Hipotecario, 253,00; Español de Crédito, 145,00; Río de la Plata, 238,00; Hispano Americano, 000,00; Compañía Arrendataria de Tabacos, 248,00; U. E. Explosivos, 000,00; Metalúrgica Duro Felguera, 58,00; Altos Hornos, 000,00; Compañía Peninsular de Teléfonos, 000,00.

Cédulas Hipotecarias.—4 por 100, 80,00; 5 por 100, 100,00; 6 por 100, 110,10.

Ayuntamiento de Madrid.—Erlanger, 00,00; Empréstito de la Villa de Madrid, 88,25; Ídem títulos 1918, 88,25.

Azucareras.—Preferentes, 91,50; Ordinarias, 00,00.

Ferrocarriles.—Nortes, 865,00; Alicante, 000,00; Andaluces, 00,00.

Cambios.—Francos, 48,75; Liras, 30,87; Dólares, 6,56; Marcos, 0,01; Liras, 31,30.

Rollos de la opereta

“BENAMOR,”
visados por el insigne maestro
Luna
exclusivamente para la marca
“Edimes,”
El mayor éxito desde hace varios años.
Acaban de ponerse a la venta en
ARENAL, 3
Entrada libre

Se traspasa taberna

buoy acreditada, en mejor sitio del paseo de las Delicias, cerca de la estación; gran porvenir por el Nuevo Matadero. Magnífica vivienda. Condiciones, Belén, 3, 1.º, dra. 5 a 8.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!

Hoy es el día de venta a beneficio del público Camisetas verano caballero, 1,25 una; medias seda reforzadas, 1,15 par; corsés fajados con goma, 3 pesetas; medias seda torzal, 2,50 par; calcetines finos caballero, 50 céntimos par.

¡OJO! 43, Leganitos, 43. ¡OJO!

VISITE USTED LA

Exposición Fotográfica Profesional, en que se exhiben gran número de obras de artistas españoles. SALON KODAK, Gran Vía, 21 y 23, entresuelo. (Entrada libre.)

HERNIADOS

El GRAN VENDAJE BARRERE de París, el mejor contentivo y curativo. Montera, 33 pral

Sociedad Española de Construcciones Electromecánicas

El pago del cupón número 3 de las 10.000 obligaciones de esta Sociedad que están en circulación se verificará desde el día 1 de Junio próximo, en el domicilio de la Sociedad, plaza de Cánovas, número 4, y en los Bancos de Bilbao, Español de Crédito, Bauer y Compañía, Lazard Brothers and Company (España) y Banco Hispano Americano, a razón de pesetas 13,7625 por cupón, libre ya de impuestos.

Corrida improvisada

Los vecinos del distrito de Palacio se vieron ayer mañana sorprendidos por una «corrida» improvisada.

El cornipeto, después de recorrer varias calles, estuvo a punto de ser detenido en la calle de la Vizcondesa de Jorbalán; pero, sin duda, debió escaparse nuevamente, apareciendo en la calle de San Bernardo, donde penetró en el portal de la casa donde está establecido el diario «La Epoca». Allí fué nuevamente capturado.

En la Casa de socorro no se presentó ningún herido, y en las Comisarías no tenían ninguna noticia de lo ocurrido.

Movimiento obrero

A Peñarroya
Hoy sale Llaneza para la cuenca minera de Peñarroya, a fin de intervenir en las negociaciones que se están haciendo con la Empresa en relación con la petición de aumento de salario solicitada por aquel Sindicato Minero.

Nueva agrupación
Están organizando en Logroño la Agrupación socialista, que recogerá todos los elementos socialistas de la Rioja.

La ejecutiva de la Unión
En su última reunión ha resuelto los siguientes asuntos:

Dar ingreso a Zapateros, de Ribadavia, con 16 asociados; Agricultores de Mayorga de Campos, con 71, y Obreros Agrícolas, de Teba, con 50.

Conocer los informes que envía el Comité de la Federación local de Gijón, relativos a la manera de organizar a los elementos ferroviarios de aquella región; la Unión general de Conductores de Carruajes y Similares, de Madrid, remite copia del proyecto de estatutos redactado para la organización de la Federación Nacional del Arte Rodado; la Sociedad de Albañiles El Trabajo informa de un extremo relativo a la de Peones; se acuerda protestar ante los ministros de Gobernación y de Gracia y Justicia contra atropellos que denuncia la Unión Textil de Zubia; se aprueba la gestión de Núñez Tomás en su excursión de propaganda por Levante, en compañía de Pedro García, secretario de la Federación regional de Agricultores de Levante; Largo Caballero informa de su visita al ministro del Trabajo, con ocasión de la publicación del decreto relativo al paro forzoso, y da cuenta de la promesa del Sr. Chapaprieta de no presentar dificultades a las justas reclamaciones que se le hicieron, a fin de que las Sociedades obreras puedan disfrutar los beneficios legales en el paro forzoso.

Se acuerda dar el pésame a León Junhau por el fallecimiento de su madre.

Se da cuenta del resultado de la elección del Comité Nacional de la Federación de Trabajadores de la Tierra, que es el siguiente:

Francisco Zafrá, como delegado efectivo, y José Márquez Cambrotero, como suplente, por Andalucía Oriental, que comprende las provincias de Almería, Córdoba, Granada y Jaén.

Juan Campos Villagrán, efectivo, y Miguel Romero, suplente, por Andalucía Occidental, que comprende las provincias siguientes: Cádiz, Huelva, Málaga y Sevilla.

Asturias.—Efectivo, Santiago Álvarez; suplente, Ceferino Fernández.

Castilla la Nueva.—Efectivo, Pablo Mora; suplente, Manuel Piniés.

Castilla la Vieja.—Leandro Gago, efectivo; Isidoro López, suplente.

Cataluña.—Efectivo, Juan Durán; suplente, José Carbonell.

Extremadura.—Efectivo, Francisco Franco Labrador; suplente, Manuel Cordero.

Levante.—Efectivo, Pedro García; suplente, José Cañizares.

Faltan por nombrar los delegados de las regiones gallegas y navarroaragonesas, a las que se recomienda lo hagan cuanto antes.

Solidaridad
La Comisión Ejecutiva se ha dirigido a las Secciones para pedirles ayuden económicamente a los metalúrgicos de El Astillero y

maquinistas habilitados de pesca de Santander y al Sindicato del Ramo de la Construcción de Salamanca.

Los fondos para las dos entidades primeramente mencionadas deberán remitirse a nombre de Eugenio González, tesorero de la Federación Obrera Montañesa, Magallanes, 6, Casa del Pueblo, y para la tercera, a Francisco Mateos, presidente del Sindicato, Arco de la Lapa, 4, Centro Obrero, Salamanca.

Altas
Con motivo del aumento de salario conquistado por el Sindicato Metalúrgico Asturiano, afecto a la Unión General, para los obreros de la fábrica de Mieres, éstos se han dado de alta en la sección metalúrgica de Abiaña.

Arte de Imprimir
Hoy viernes, a las nueve de la noche, continuará la junta general ordinaria, para seguir discutiendo el orden del día inserto en el «Boletín».

La Junta directiva ruega a todos los asociados concurran a esta asamblea, en que se tratará de un asunto urgente y de gran importancia.

Reuniones
Albañiles.—Han acordado la creación de una Comisión gestora de la moralización del trabajo; desechada la totalidad del proyecto para construir por cuenta de la Sociedad, quedando encargada la Directiva de redactar y presentar otro proyecto.

Para la Comisión gestora de moralización del trabajo fueron nombrados Pedro Bullón y Bonifacio Blas.

Convocatorias
Tallistas.—Esta tarde, a las siete.
Confiteros.—Esta tarde, a las seis.
Repuntadores de pan (puestos fijos).—Esta tarde, a las tres.

Mosos de curia.—La junta general no celebrada el día 20 último se celebrará mañana, a las nueve de la noche (Costanilla de San Andrés, 7).

Dependientes de teatros
Se ruega a todos los asociados de la Asociación de Dependencia de Teatros que hasta la presente no hayan recogido los recibos de defunción lo hagan a la mayor brevedad, con objeto de entregar a las familias el importe total de lo recaudado.

La Comisión nombrada en la última junta general para reglamentar el subsidio al paro espera de los asociados que le remitan a secretaría, antes del 31 del corriente, propuestas, proyectos e iniciativas para poder utilizar el proyecto de reglamento.

La Directiva espera que serán atendidas las dos recomendaciones.

LOS CARTEROS

Constantemente recibimos quejas de los carteros madrileños, quejas justificadísimas, por lo penoso de su trabajo y el gran porcentaje de enfermos que el cansancio y el agotamiento produce en esta sufrida y simpática clase.

Lo más peligroso del caso es que para sustituir a los enfermos en su trabajo, éste ha de recargar el de otros carteros, se establece un verdadero y triste encadenamiento, por el que los enfermos y agotados suceden unos a otros en una rápida progresión, hasta el punto de que algunos nos advierten que de no remediarse se llegará forzosamente a la huelga por enfermedad.

Obligación de las autoridades de Sanidad y de Correos es dictar medidas que aminoren ese trabajo extenuador de subir y bajar tanta escalera, que a la postre hace a tantos carteros víctimas de la tuberculosis.

Uno de los medios para aminorar el mal sería el obligar a los caseros a instalar en los portales timbres para todos los pisos y a los inquilinos a recoger la correspondencia en la portería.

Y sea éste u otro el remedio, nuestro deber es apoyar el ruego justo de los carteros, que seguramente tendrá una efusiva acogida en el vecindario madrileño, siempre humanitario.

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR IMPERIAL

tar el espíritu de los delincuentes para su salvación, y que no daba limosnas; así lo dijo usted en aquel discurso de la Organización Caritativa. No, no quiero socorro material, iré hasta la casa del coronel.

—Pero es absurda su idea, descabellada, ¿Qué diría la señora de Gounton?
—Oh, no le importaría. A ella le encantan las muchachas como yo.
—Usted me sorprende—exclamé sarcásticamente.

Pero ella volvió a reír de nuevo. Tomé el periódico otra vez. Pasó una hora en silencio. El tren acortó su marcha y ya estaba en la estación próxima de Beach Hill. Alzó la cabeza, mirándome, y exclamó:
—¿De veras que no desea usted mi compañía?

Yo había pasado una hora atormentado; evidentemente aquella mujer había cambiado mi carácter.
—Señora—le dije—, si baja usted en esta estación le daré a usted veinte libras.
—¿Qué? Yo había oído decir que usted era incapaz de dar un cuarto de centavo a nadie, y me aseguraron que jamás habían corregido de usted una limosna, por pequeña que fuera.

—Sí, es la verdad; no apruebo esa protección a los delincuentes; pero en estas circunstancias, yo...
—¿Cree usted que yo sea un buen acreedor? Bueno, pues las tomaré.
Con una mirada de sosiego saqué un billete de mi cartera y se lo entregué.
—Se lo pagaré pronto.
—No, jamás me deje usted ver su rostro otra vez.

—Dé recuerdos a los Founton. Ella saltó fuera alegremente y yo me eché atrás murmurando:
—¡Gracias, cielos!

Después de esto mi viaje fué feliz, y olvidé los tormentos pasados en la paz y el bienestar que me ocasionó el recibimiento de mi antiguo amigo y su mujer. La muchacha debió haber mentido en lo del telegrama, porque mi amigo no hizo referencia alguna. Me presentó su encantadora familia con gran naturalidad y agrado.

—Todos mis muchachos; sólo falta Addie, que fué a ver a sus amistades; pero la esperamos dentro de breves horas. Ellos son mis tesoros; puedo asegurárselo, Miller.
Después del té pasamos a la terraza. Era una tarde bellísima, apenas fría. Cuando más entretenidos hablabamos, el rumor de ruedas. Un vehículo se detuvo a la puerta.
—¡Ah! Es el ómnibus que hace su recorrido de aquí al mercado.

Pero yo apenas oía; horrorizado vi descender de la abierta portezuela a aquella desdichada mujer.
—Mándala que se largue!—grité—. ¡Por mi honor, Gounton, como caballero, no sé nada de ella.
—¿Por qué? ¿Qué pasa?
—Solemnemente te juro a ti y a tu mujer que...

—¿Qué le pasa a este hombre? ¿De qué habla?
—Pues de esa mujer, de esa descarada muchacha!
—Esa muchacha! ¡Vamos, si esa es mi hija Addie!

La chiquilla me saludó con extrema cortesía, y sonriente me dijo:
—Ya sabía yo, Mr. Miller, que usted daría dinero en un caso desesperado. Todos me aseguraban lo contrario, y yo no dudaba de la bondad de su corazón. Seguidamente, refirió todo lo sucedido.

Desde entonces opino que los padres son los seres más beatamente enamorados de la comunidad. Rieron de lo lindo, y la señora Gounton exclamó:
—¡Cuan lista has sido, Addie! Usted debe perdonarla, Mr. Miller; esta muchacha es tan juguetona!
¡Juguetona, pero jamás me devolvió el billete!

ANTONIO HOPE

El Gaitero
Sidra Champagne de Villaviciosa (Asturias)

BRING
El único verdadero aperitivo

UN ATENTADO

Oviedo, 24.—En el pueblecito de Tresali se ha cometido un atentado criminal, que ha producido gran indignación.

Un cartucho de dinamita que los desconocidos autores colocaron, introduciéndolo por una ventana de la planta baja, explotó en la casa rectoral.

La explosión fué formidable, y quedaron destruidos todos los muebles que había en la habitación del piso principal, así como toda la planta baja.

No ocurrieron desgracias.

Se ignora quiénes puedan ser los autores, pues el parroco dice que se lleva bien con los feligreses, y no puede presumir las causas del salvaje atentado.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD»

Memorias de un vagón de ferrocarril

POR EDUARDO ZAMACOIS

genio, que así debe de llamarse mi huésped, destapó una benemérita botella de Clicquot, sonó una detonación, un chorro de espuma mojó mis asientos y en mi techumbre recibí un taponazo. El hombre «del monóculo» y del «smoking» tornó a levantarse; su derecha, que ya empezaba a temblar, sostenía una copa llena de sol hasta los bordes. «¡Señores—exclamó—: con este vino, rubio como las trenzas de María Antonieta; con este vino que lleva en su alegre frivolidad la imagen de lo que nuestra vida debía ser, brindemos por la gloria de Francia!...» «¡Hurra!... ¡Bravo!...» Don Eugenio se inclinó. «¡Gracias, hermanos; que la Borrachera sea con vosotros...» Tales disparates los decía muy en serio, sin «sonreír ni una vez y dentro de la más impecable corrección de ademanes, cual si estuviese, efectivamente, entre personas de su mayor respeto. Esta farsa la prolongó más de una hora; poco a poco se enrojecían sus mejillas, y sus ojos brillantes em-

pezaron a divagar. La embriaguez le invadía y la lengua se le enredaba, como los pensamientos. Olvidado de las sombras que le acompañaban, habló consigo mismo. Le pesaban los párpados, y tenía, para levantarlos, que hacer un gran esfuerzo. «¿Quieren ustedes más vino?», monologuaba. «¿No? ¿Por qué?... ¿Nadie responde?... ¿Eh?... ¿Nadie responde?...» Abrió los ojos. «¡Ah!... ¿Todos se han ido?... ¡Cobardes; tenían miedo a emborracharse y se han ido!... Bueno; me es igual. Beberé yo solo; afortunadamente, para hacer de mi cabeza lo que quiero no necesito a nadie... Venga «champagne»... Destapó la segunda botella y un chorro de vino le empapó la pèchera. «¡Gracias—continuó—; este frío hace bien...» De un puntapié arrojó hasta el tránsito la maleta que hasta allí retuvo entre las rodillas y que le había servido de mesa. «¡Se acabó el banquete!—exclamó—. Ya no estoy en un hotel, sino en mi casa; una casa que se mueve, que está borracha como yo... ¿Qué hora será?...» Con mucho trabajo halló su reloj. «Las once y cuarenta minutos. ¡Bravo!... A las once iré a la Misa del Gallo...» Este propósito echó raíces en su espíritu y lo repitió cien veces. Permanecía sentado, y mis traqueteos, que yo procuraba fuesen ruidos, le zarandaban sobre sí mismo con mucha gracia: tan pequeñito, tan rubio, con los carrillos encendidos, el monóculo, la corbata ladeada y vestido de «smoking», parecía un muñeco. Al intentar servirse otra copa de «champagne» se apercibió de que la botella estaba vacía. «¿También tú has muerto?...», exclamó. La inspección al trasluz, la agitación en el aire, y su silencio le convenció de que no quedaba «champagne». Entonces, con un gesto triste de desengaño, la tiró al suelo. «Vete—gru-

rruchera más ejemplar. Yo no cesaba ni un instante de mirarle la boca... ¡Ya supondrás por qué!...
El pobre «Barltono» hizo un gesto de asco que me removió las entrañas.
—¡Callate!—interrumpí.
—Hasta que las arcadas que sufría produjeron su efecto natural. ¡Maldita sea mi suerte!...
—Motivos tienes para renegar y darte a los diablos, compañero—le repliqué—; pero reconozco que un tipo que tiene el «humor inglés» de endosarse un «smoking» para ofrecerse a sí mismo un banquete en un vagón de ferrocarril es extraordinario.
—Conformes; mas si lo que te he contado te sucede a ti, que eres tan limpio, reventas de rabia. ¡Si le vieses ahorar!
—¿Qué hace?
—Duérme. Se ha caído del asiento y yace en el suelo sobre un charco de vino. Parece una vasija rota.
Así charlando acabamos el viaje, y cuando a las ocho y minutos de la mañana «La Sabrosa» nos dejó en la estación de Sevilla iba ya tan cansado, que apenas los mozos encargados de mi limpieza terminaron de barrerme y fregarme, cuando me quedé sumido en sueño profundísimo. Un empujón de «El Barltono» me despertó nueve o diez horas después; era de noche y me sorprendió ver en uno de mis departamentos «de cabeza» un viajero acostado; me sorprendió porque aun faltaban dos horas, lo menos, para la salida del «expreso», y advertí que, según costumbre, todas mis puertas estaban cerradas. ¿Cómo entonces aquel individuo pudo meterse allí?...
«Será algún empleado de la Compañía», pensé. El recuerdo de lo que «El Barltono» me había referido la víspera y la circunstancia de hallarnos en la fecha subsiguiente a la

de Navidad me movieron a sospechar qué aquel intruso estuviese borracho.
«Bien podía suceder—me dije—que fuese amigo del inspector, y éste le hubiese encerrado a dormir aquí...»
Aquel hombre hallábase tendido en el asiento contrario al lado de la máquina—hago hincapié en este detalle por ser esencial—; era delgado y de corta estatura; llevaba pantalón negro y botas de charol, nuevecitas, y la cabeza perfectamente escondida entre la visera de una gorra de viaje, que debía estarle muy grande, y el cuello levantado de un gabán de color gris. Lo que antes hirió mi atención fué que tuviese ambas manos sepultadas en los bolsillos del abrigo. Había en aquel hombre algo de místico. Después de observarle un rato, mi atención, como sucede siempre que creamos haber examinado bastante una idea u objeto, se distrajo y comencé a mariposear sobre todos los pequeños incidentes que a mi alrededor se producían.
Empezaban a llegar viajeros, y yo estaba cierto de que, como otros años, el pasaje sería reducidísimo. Enfrente de mí había un caballero de aspecto distinguido y atrayente; pero que tenía «cara de muerto». Quiero decir que su rostro, grave y amarillo, inducía a pensar en la muerte, al igual que otros semblantes, por una u otra razón, mueven a pensar en la vida. Este hecho es innegable. A cada rato oímos decir: «Fulano ha muerto.» Y la noticia no nos sorprende; la hallamos natural, porque ya, de siempre, en nuestra imaginación, le habíamos visto difunto. En cambio, nos dicen: «Mengano falleció anoche.» Y nos negamos a creerlo; porque en Mengano todo era fuerza, risa, expansión... En esto mi espíritu observador pocas veces falla. Yo, por ejemplo, veo pasar a un individuo con el sombrero puesto, y sin saber por qué me

NOTICIAS

Contribución de utilidades.—Por considerarlo de interés para nuestros lectores, llamamos su atención sobre la circular publicada en el «Boletín Oficial» del día 18 por la Administración de Contribuciones de esta provincia, recordando a todas las Sociedades la obligación de presentar antes del 31 del actual mes los documentos para la tributación por el ejercicio social del año 1922, o aquellos por que estén descubiertos, señalándoles las penalidades que en otro caso incurrirán.

Conferencia de la Casa de Andalucía.—Hoy, a las siete de la tarde, dará una conferencia sobre «Sevilla», en el domicilio social, Gran Vía, 22, el presidente de la Casa de Andalucía, D. Joaquín Decref.

Podrán asistir todos los andaluces que residen en Madrid.

A los sorianos.—Se convoca a todos los sorianos residentes en Madrid a una reunión que se celebrará el próximo domingo, a las once de la mañana, en el domicilio del «Bloque Nacional», calle de la Bolsa, 10, principal, para tratar de la creación en esta corte de un Círculo denominado «Soriano» o de «Numancia», para la defensa de los intereses de la provincia de Soria.

Acto de honradez.—El vendedor de lotería de la «Matritense», Pedro Escopa, número 309, se encontró el día 8 de Mayo una cantidad en billetes de Banco, la cual fué entregada a su dueño.

Salud y Cultura.—Esta Sociedad se reunirá el próximo domingo, día 27, a las ocho de la mañana, en la plaza de España y Glorieta de Quevedo, para efectuar una excursión a la Puente de las Damas.

Banquete aplazado.—Por enfermedad de un hijo de D. Juan Fernández, los amigos de éste aplazan el banquete que para el domingo organizaban, en celebración del triunfo electoral del Sr. Fernández en Navalcarnero.

Para empapelar, Cañizares, 14. T. 22-04 M.

Policia de Abastos.—Por el Sr. Alberca, teniente de alcalde del distrito del Hospital, se ha decomisado, por sus malas condiciones para el consumo, 30 kilos de jamón en dulce, mortadela y embutidos; 30 kilos de carne picada; 70 kilos de descargadura de lengua, orejas de cerdo y otros despojos; 120 kilos de jamón, tocino y codillo y 40 kilos de huesos de cerdo y ternera, que fueron remitidos al quemadero municipal para su cremación.

En otros establecimientos: 14 chorizos, 150 gramos de boquerones, 3 kilos 600 gramos de embutidos, 10 kilos de pescado y 109 litros de leche aguada y 1.353 kilos de pan falto de peso.

Ayer mañana, en la iglesia parroquial de San Ginés, tuvo lugar la tradicional ceremonia de administrar la Eucaristía a las educandas del acreditado colegio de San Felipe Neri, 2, fundado por doña Benita Pérez (q. e. p. d.). La parte musical, encomendada al organista Sr. Falquina, de cuya pericia tantas pruebas nos tiene dadas, acompañado

magistralmente al violín por la directora de la orquesta del teatro Rey Alfonso, con la cooperación de las angelicales voces de las alumnas, deleitó a la numerosa concurrencia que llenaba materialmente el templo. De orador sagrado ofició D. Angel Ruau, y nunca la palabra divina llegó tan pronto y emocionó a todos los corazones. Las niñas, familias e invitados fueron luego espléndidamente agasajados con un lunch, servido en los salones del colegio.

Felicitemos efusivamente a su nueva directora, señorita Pilar Machín, que tan inteligentemente sabe guardar los prestigios de esta antigua institución de enseñanza.

CLASES PASIVAS

Los individuos de Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de la Dirección de la Deuda, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente desde las diez de la mañana a dos de la tarde, y de tres a cinco, en los días y por el orden que a continuación se expresan:

Día 1 de junio Montepío Militar: Letras A a F.—Jubilados.

Día 2 Montepío Militar: Letras G a K.—Montepío Civil: Letras A y B.—Cesantes. Excedentes. Secuestros. Remuneratorias. Generales. Coronales. Tenientes coronales. Comandantes.

Día 4 Montepío Militar: Letras L a M.—Montepío Civil: Letras C a F.—Plana mayor de jefes, capitanes y tenientes.

Día 5 Montepío Militar: Letras N a R.—Montepío Civil: Letras G a M.—Marina. Sargentos. Cabos. Plana mayor de tropa.

Día 6 Montepío Militar: Letras S a Z.—Montepío Civil: Letras N a Z.—Soldados.

Días 7 y 8 Altas. Extranjero. Supervivencias y todas las nóminas sin distinción.

Día 9 Retenciones. Nota.—Las fes de vida y estado serán valederas de fecha 12 del corriente y posteriores.

Los partidos políticos

Los republicanos.—Se convoca a los republicanos de los distritos del Hospital y el Congreso a una Asamblea, que se celebrará hoy viernes, día 25, a las diez de la noche, en el Centro Republicano de dichos distritos (Atocha, 68), para designar la candidatura con que se ha de luchar en las elecciones de diputados provinciales.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Gregorio, Bonifacio, Urbano, Dionisio y León, confesores, y Santa Sofía. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Ignacio.

BIBLIOGRAFIA

ARTEMIO PRECIOSO

uno de los más originales y amenos de nuestros novelistas contemporáneos, ha escrito una bellísima narración titulada

“LA VIRGEN CASADA”

que avalorada con una interesante conversación sostenida por el popular cuentista madrileño FERNANDO MORA, se publica esta semana en

“La Novela de Hoy”

El interés, amenidad y galaaura con que

ARTEMIO PRECIOSO

ha sabido adornar las páginas de “LA VIRGEN CASADA”

asi como las ilustraciones de OCHOA y el soneto semblanza del autor, por MARIA-NO TOMAS, harán del número 54 de

“La Novela de Hoy”

uno de los más buscados y alabados de la popularísima revista.

La tragedia amorosa de una virgen engañada, aunque envuelve atrevidos impresiones en tan delicado asunto, es relatada con el estilo primoroso, subyugador, de

ARTEMIO PRECIOSO

No deje usted de comprar hoy mismo el número 54 de

“La Novela de Hoy”

pues mañana estará agotado.

Precio, 30 céntimos en toda España.

campeón del mundo, que desafia a todos los que se titulen campeones, profesionales y «amateurs», ofreciendo 5.000 pesetas a quien resista dos minutos su lucha.

Exitos enorme, definitivo de Marcell y su foga humana, verdadero prodigio de inteligencia, que todos deben admirar.

VIERNES KILOMETRICOS.—Hoy se celebra el consabido viernes kilométrico en Cinema España y Balén Doré. El programa es todo estrenos, figurando las siguientes cintas: Actualidades Gaumont, Cuando las luces se apagan (por Sessue Hayakawa), Charlot emigrante, Bermúdez futbolista (muy cómica), El juego de la vida (por Alice Terry).

También se proyectan los episodios primero y segundo de La epopeya de una mujer, estrenada con extraordinario éxito.

OCURENCIAS

Un oficial de peluquero aloja a un parroquiano y entre tanto le relata la faena que, como adicinado, realizó el día anterior con un novillo.

En el calor de la improvisación le tira un tajo al cliente, llevándose un trozo del órgano auricular.

—Hombre—exclama el sacrificado—, la faena me parece buena; pero no tanto como para cortar la oreja!

Disputábase unos recién casados. Ella.—Si me dices una palabra más, me arrojo por el balcón!

El.—No sabes cuántísimo siento el habernos venido a vivir a un entresuelo!

ESPECTACULOS PARA HOY

ESPAÑOL.—Compañía de Enrique Borrás.—A las seis y media, Embujamiento. COMEDIA.—Compañía cómico dramática.—A las diez y media, El desaparecido.

CENTRO.—Compañía Alba-Bonafé.—A las diez y media, El orgullo de Albacete.

INFANTA ISABEL.—A las seis y media y diez y media, Cinema. NOVEDADES.—Compañía Manrique Gil. A las seis y media, El pan del pobre.—A las diez y media, El Cristo moderno.

FUENCARRAL.—Compañía Alcoriza.—A las seis y cuarto, El canchero de hierro.—A las diez y media, Los secretos de la corte de Verónica. ZARZUELA.—Compañía Esperanza Iris.—A las diez y cuarto, Benamor.

APOLO.—A las seis y media, La patria chica y La montería.—A las diez y media, El rey nuevo.

ESLAVA.—Compañía de zarzuela Ortas-Leonis-Gallego.—A las seis y media tarde, y diez y media noche, Cándido Tenorio.

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, Nuevo Mundo. LATINA.—A las seis y media, La montería.—A las diez y cuarto, El santo de la Isidra y La montería.

CIRCO W. PARISH.—A las diez, gran-

des atracciones de circo hasta las doce, que empezará el torneo de lucha grecorromana.

CIRCO AMERICANO.—A las seis y media tarde y a las diez y media noche.— Toda la gran compañía de circo y vejada de campeonato de lucha libre.

MARAVILLAS.—A las seis y media tarde y diez y media noche.—Cinematógrafo. Teresa de Avila, La Oterito, Los Reyes, Teresita Ayala, Custodia Romero, Raquel Mellera, Balder.

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media noche.—Cinematógrafo. Pepita Caceres, Georgina, Carmen de Cádiz, Lina Coello, Eugenia Roca, Lolita Astolfi.

TURO PARK, Ferraz, 43, t.º 1705 J.—Restaurant inmejorable. Cubierto, 6 pesetas. Varietés, Pepita Morel Maravilla, Pilar Osiris, hermanas Soldevilla, Conchita Godoy, Amparito Guillot, Emilia Práxedes, Hermosa terraza. A la una, grandes fiestas todos los días.

BARBERI.—Desde 1 de Mayo se cede para veladas y reuniones.

REAL CINEMA y PRINCIPE ALFONSO.—(Empresa Sagarra).—A las cinco y media de la tarde y a las diez de la noche. Miscelánea Pathe, La maestra de Boby (muy cómica), éxito sensacional de Veinte años después (capítulo octavo), gran éxito de Una página heroica, formidable éxito de Otelio o El moro de Venecia (adaptación de la obra de Shakespeare).

CINEMA ESPAÑA y SALON DORE.—(Empresa Sagarra).—A las cuatro y media de la tarde y a las nueve de la noche. Extraordinario programa de viernes kilométrico.—Estreno de Actualidades Gaumont, sensacional estreno de Cuando las luces se apagan (por Sessue Hayakawa), estreno de Charlot, emigrante (muy cómica), estreno de Bermúdez, futbolista (divertidísima), estreno de El juego de la vida (por Alice Terry), éxito sensacional de La epopeya de una mujer (capítulos primero y segundo).

ROYALTY.—Gran sexteto.—A las seis de la tarde y a las diez y cuarto noche.—Charlot en el bazar (gran risa), Tiranía (Dorothy Dalton), El doctor Mabuse (séptima jornada, final), estreno de Silencio sagrado (William Russell).

CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las seis tarde y a las diez y media noche.—Éxito de Sólo para hombres (cómica), El gatito montés (comedia americana, por Hoot Gibson), Final del campeonato de football en Barcelona, éxito enorme de los episodios decimotercero y decimocuarto de El secreto negro (de Perla Blanca).

CINE IDEAL.—A las cinco y media y diez.—Viernes de moda.—Estreno de Silencio sagrado (por el coloso William Russell), El suceso del circo Toselli (segunda jornada, por Lee Parry), Hermanos en lucha (por Hoot Gibson y Peter Morrisson), Charlot en el bazar (por el auténtico Charlot).

CINEMA CHAMBERI, Ponzano, 25.—Empresa Royalty.—A las cinco y media de la tarde y nueve y media de la noche. Felices, aunque casados, Los hijos de la noche (William Russell), Charlot y el conde (gran risa), El secreto negro (tercero y cuarto episodios).

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

LA ALIMENTACION DEL ENFERMO ¿SABE USTED LA IMPORTANCIA QUE TIENE?

La enfermedad es una batalla entablada entre el enfermo y el microbio que quiere aniquilarle. Alimentar al enfermo de un modo apropiado y enérgico es darle vigor para luchar; es ponerle en condiciones de que sea él el que gana la batalla, y por tanto de que cure se han creado para alimentar enfermos y han dado a la Casa BRAND, de Londres, fama universal. Son esas esencias de vaca y de pollo una gelatina exquisita, que se toma tal como está en la lata, dos cucharaditas por hora, salvo lo que el médico disponga. Pueden darse a los enfermos, cualquiera que sea su estado y su entente. Se absorben rápidamente y producen una acción segura sobre el sistema nervioso y el corazón, conservando el enfermo sus fuerzas y sus facultades mentales maravillosamente. No dejan residuo ninguno, y por este pueden darse hasta cuando se teme perforación o hemorragia intestinal, pudiendo así alimentarse el enfermo admirablemente, sin correr riesgo ninguno. Pidáse en nuestra Exposición, BARQUILLO, 22, donde hay una porción de artículos alimenticios ingleses, entre ellos varios especiales para enfermos y personas delicadas. Visite usted dicha Exposición, y le interesará seguramente. También se venden las esencias de Vaca y de Pollo BRAND en las Casas Pérez Martín y C.º, Alcalá, 9; E. Durán, Tetuán, 9; Gayoso, Arenal, 2; Prast, Arenal, 8, y en otras farmacias y tiendas de comestibles.—Importadores exclusivos: Sebastián Tauler y Compañía, MONTERA, 18, MADRID

Advertisement for Purgante YER. Features an illustration of a man holding a large circular sign that says 'PURGANTE YER'. Below the sign, it reads 'EL MEJOR Y MÁS AGRADABLE ES UNA GOLOSINA PARA LOS NIÑOS' and 'PRECIO 0,40 Ptas.'.

Advertisement for ANEMIA. Text includes 'DEBILIDAD, NEURASTERIA, ANEMIA, CLOROSIS, CONVALESCENCIA' and 'VINO Y JARABE Deschions'. It describes the benefits of the product for various ailments.

Advertisement for DINERO POR PAPELETAS DEL MONTE. Text includes 'SORTIJAS DE SELLO', 'El que quiera mucho', and 'Aunque están empujadas en casas de préstamos La Casa Central'. It promotes a financial service.

Advertisement for D. Daniel Poyán. Text includes 'D. Daniel Poyán, representante en Madrid del Crédito S. Loinaz, de San Sebastián, establecido en Hernán Cortés, 6, ofrece a usted su nuevo domicilio en Hortaleza, 19.' and 'LA GRAN LIQUIDACION & QUERÉIS VER BIEN? Graduación de la vista gratis Calle del Prado, 16-18, óptica'.

VAYA USTED ALLI

De las carnicerías-salchicheras que brillan por la escrupulosidad, buen trato y exactitud, ocupa lugar preminente la que en Miguel Servet, 5, posee el joven y laborioso industrial D. José García Mateo, quien administra su negocio con la caja registradora "National" ultramoderna. Informes gratis. Preciados, 11, principal.

